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Navidad: una oportunidad
tro año más está llegando casi a su fin... 
Será un cliché, pero es cierto que, sobre 
todo a partir de una cierta edad, los años 

parecen correr más de prisa. 2015 está terminando 
y recuerdo como si fuese ayer la víspera del año 
2000, el comienzo de un nuevo siglo y de un nue-
vo milenio que queríamos afrontar con esperanzas 
y expectativas, con nuevos propósitos y proyectos 
anunciados. Nadie puede negar que hemos logrado 
algunos avances, por ejemplo en el ámbito social, 
con una reducción importante de la pobreza extre-
ma; o en el campo de la medicina con el progreso 
en el tratamiento del cáncer y otras enfermedades; 
o en el campo de los derechos humanos o en el de 
la igualdad entre hombres y mujeres. 

Por otra parte, echando una rápida mirada atrás, a 
los últimos 15 años, creo que en la mente de todos 
nosotros, inevitablemente, aparecen primeramente 
las imágenes inquietantes de la destrucción de las 
Torres Gemelas en 2001 o la masacre de Bataclan 
en noviembre pasado, la fila de ataúdes de los in-
migrantes muertos en Lampedusa o el cuerpo del 
pequeño Aislan, muerto como otros tantos miles 
de niños mientras cruzaban el Mediterráneo, en 
esas precarias embarcaciones, repletas de seres 
humanos y de desesperación.Y mientras se bus-
can soluciones y acuerdos a los flujos migratorios, 
otras personas erigen muros, donde hasta hace 
poco se consideraba una conquista democrática 
haber derribado fronteras. 

Y mientras la nave de la diplomacia mundial hace 
agua en la lentísima tentativa para detener o evi-
tar conflictos armados, se abren nuevos frentes de 
guerra, incluso la “guerra fría” vuelve a hacer acto 
de presencia cuando ya creíamos que era solo un 
fantasma del pasado.

Mirando esta imagen que acabo de describir, se 
diría que el Bien pierde, y mucho, en este primer 

para empezar
annaCONTE
annaconte@mujeremprendedora.net

acto del siglo. Poco o mucho, todos nos sentimos en una tierra 
“en riesgo”. Hay una degradación real del cosmos que hay abso-
lutamente que frenar, pero también hay una degradación de las 
relaciones humanas, por no hablar de las diversas formas de vio-
lencia. A veces, se tiene la impresión de una tensión constante 
de todos contra todos, como si la conflictividad se hubiera apo-
derado de la esfera social, de la política, y de la privada, como 
si se hubiera convertido en un ‘estatus’ permanente. Con estos 
pensamientos en la mente y en el corazón, hace unos días cayó 
en mis manos un escrito que recoge las diferentes versiones de 
una frase común a todas las religiones y filosofías, la que se 
conoce como “la regla de oro”. Es la misma para los cristianos, 
judios, hindúes, etc., aunque expresada con diferentes matices. 
¿Algunos ejemplos?

“No hagáis daño a los demás de de ese modo que a ti tambien te 
haría daño” (Budismo), “Ninguno de vosotros será un creyente 
hasta que no desee para su hermano todo lo que desea para sí 
mismo” (Islam ); “Lo que es odioso para ti, no lo hagas a tu pró-
jimo” (Judaísmo); “Esta es la sintesis de tus deberes: no hagas 
a otros lo que causaría dolor si te lo hicieran a ti” (Hinduismo); 
“Haz a los demás lo que te gustaría que te hicieran a ti” (Cris-
tianismo)...

La frase me parecía de una sabiduría insondable y me ha llegado 
como una gota de luz. Esta frase, si la viviéramos, sería suficien-
te para revertir nuestra vida y la de la sociedad en su conjunto. 
Creo que sería indispensable recomenzar desde aquí: más allá 
de toda esa diversidad que pretendería a toda costa fragmen-
tarnos. Persisto en seguir creyendo en la posibilidad de ser” 
prójimos” unos de otros. Y a ningun precio renuncio a luchar 
por transmitir aunque sea una sola gota de Bien a través de mi 
trabajo y mi vida diaria. 

Se acerca la Navidad, una fiesta cristiana, amada, respetada y re-
conocida universalmente, incluso por aquellos que se consideran 
laicos en el verdadero sentido de la palabra. Una oportunidad para 
dar espacio a la reflexión y para enfocar mejor nuestro mundo in-
terior. Un momento, por decirlo de otra manera, para encontrar el 
valor de intentar crear un mundo diferente. Cada uno de nosotros 
sabe cómo y qué hacer.l

OPINIÓN

O
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Mujer, paz y seguridad: 
una fructífera relación

La resolución 1325 del Consejo de Seguridad 
de las Naciones Unidas cumplió el pasado mes 
de octubre su décimoquinto aniversario. Una 
resolución que versaba sobre el efecto despro-
porcionado y las crueles consecuencias que 
los conflictos armados provocan en las muje-
res, así como la importancia de su participa-
ción en una doble vertiente, para la prevención 
y solución de los conflictos y la consolidación 
y el mantenimiento de la paz. Posteriormente 
a esta, se han promulgado en el intervalo de 
seis años, entre 2008 y 2013, un total de seis 
resoluciones que analizaban la indisociable re-
lación entre mujer, paz y seguridad.

Actualmente, somos protagonistas de un 
contexto que cada vez más se caracteriza por 
la inestabilidad y el extremismo. La cifra de 
personas refugiadas crece día a día, los con-
flictos armados se multiplican, el terrorismo 

ya no es noticia y la inseguridad sobrecoge a 
las personas allá donde estén. Las mujeres, 
junto a los niños, suelen ser las más afecta-
das por esta situación siendo objeto de dis-
criminación, desigualdad y violencia. Pero, 
al mismo tiempo, tienen una importancia 
primordial en la resolución de conflictos y la 
consecución de la paz. Así lo ha demostrado 
un estudio reciente que señala “que la capa-
cidad de las mujeres de influir en las negocia-
ciones aumentaba las posibilidades de que se 
alcanzaran acuerdos, hacía más probable que 
se aplicaran y repercutía positivamente en la 
sostenibilidad de la paz”. En la misma línea, 
ONU Mujeres ha apuuntado que “la expe-
riencia de las misiones de mantenimiento de 
la paz de las Naciones Unidas muestra que 
el personal uniformado femenino es esencial 
para ganar la confianza de las comunidades y 
ajustar las operaciones de paz para responder 

Con motivo del aniversario de la resolución 1325, 
Mujeremprendedora muestra su apoyo a todas 
aquellas mujeres que dedican su vida a la resolución 
de los conflictos y la consecución de la paz

Las negociaciones 
de paz que 
cuentan con una 
mayor influencia 
femenina tienen 
más probabilidad de 
culminar con acuerdo 
duradero y estable
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mejor a sus necesidades de protección”. Sin 
embargo, la intervención de las mujeres en 
los procesos de paz oficiales ha sido cuestio-
nada a lo largo de los últimos años.

Michelle Bachelet, durante su etapa como 
directora ejecutiva de ONU Mujeres, trató 
de impulsar el protagonismo de la mujer en 
este tipo de cuestiones. Asimismo, su suce-
sora y secretaria general adjunta de Naciones 
Unidas, Phumzile Mlambo-Ngcuka, también 
ha situado esta materia entre sus principales 
prioridades. Así, el pasado 12 de octubre en 
un comunicado de prensa con motivo del ani-
versario de la resolución 1325 afirmó: “Las 
pruebas nos demuestran de manera inequí-
voca que las mujeres deben participar plena-
mente en las mesas de conversaciones para 
la paz, como negociadoras y responsables de 
tomar decisiones en un proceso mucho más 
inclusivo. Las mujeres deben tener la posi-
bilidad de controlar dónde se necesitan los 
recursos, por ejemplo, para superar el trauma 
y las secuelas de la guerra, o dirigir asuntos 
prácticos para la recuperación como la resti-
tución de propiedades y terrenos”.

En este mismo comunicado, ONU Mujeres 
indicaba que en 2014 el 88% de los proce-
sos de paz en los que había participado la 
ONU habían contado con la participación 
femenina, mientras que tan sólo tres años an-
tes esta cifra se situaba en el 50%. Asimismo, 
antes de la aprobación de la resolución 1325, 

el 11% de los acuerdos de paz hacía referen-
cia a las mujeres o el género, un porcentaje 
que ahora se sitúa en el 27%. Aunque ha sido 
objeto de un ligero incremento, esta cifra de-
bería ser aún más significativa.

Participación femenina 
en el panorama internacional
Esta tendencia ascendente de la participación 
femenina en los acuerdos de paz se ha visto 
reflejada en diversas regiones, por ejemplo en 
los Diálogos de Paz entre el Gobierno de Co-
lombia, encabezado por Juan Manuel Santos, 
y las Fuerzas Armadas Revolucionarias de 
Colombia-Ejército del Pueblo (FARC-EP), 
que han tenido lugar en La Habana desde oc-
tubre de 2012 con el fin de alcanzar un acuer-
do de paz estable. 

De hecho, en agosto de 2014, la Mesa de 
Conversaciones abrió un espacio para recibir 
a delegaciones de personas que habían sobre-
vivido al conflicto y estuvieron representadas 
un total de 36 mujeres, el 60% por ciento de 
los participantes. 

Por otra parte, las mujeres también han esta-
do representadas en la mesa de negociacio-
nes organizada para coordinar el proceso de 
transición y consolidar la paz en Mali tras el 
golpe de estado. 

Además, también han tenido una importan-
cia fundamental en la consecución de la paz 

y la seguridad en Afganistán o en la Misión 
de Estabilización de las Naciones Unidas en 
Haití (MINUSTAH), en el que el contingente 
de Bangladesh, centrando en erradicar la vio-
lencia contra el género femenino, ha estado 
compuesto íntegramente por mujeres, con 
una cifra que supera el centenar.

Asimismo, más de un tercio de las personas 
encargadas de las negociaciones de paz entre 
el Gobierno de Filipinas y el Frente Moro de 
Liberación Islámica han sido mujeres. Tam-
bién en Burundi, las mujeres han constituido 
una red nacional de mediadoras para evitar 
los conflictos locales. De este modo, han ac-
tuado en un total de 129 municipios de Bu-
rundi y mediado en tres millares de conflictos 
locales en el presente año, con el fin liberar a 
manifestantes y presos políticos, promocio-
nar la no violencia y el diálogo entre las co-
munidades divididas, entre otras cuestiones.

Tal y como indica ONU Mujeres, todos estos 
procesos en los que el organismo internacio-
nal ha prestado su colaboración no son casos 
aislados. De este modo, un estudio elaborado 
al albor del décimoquinto aniversario de la 
resolución 1325 muestra que la igualdad de 
género “mejora la ayuda humanitaria, contri-
buye al éxito de las negociaciones de paz y 
la sostenibilidad de los acuerdos y acelera la 
recuperación económica tras los conflictos”. 
Asimismo, las negociaciones de paz que 
cuentan con una mayor influencia feme-
nina tienen más probabilidad de culminar 
con acuerdo duradero y estable.

En definitiva, la participación de las mujeres 
en los procesos de paz ha marcado un punto 
de inflexión, ya que es el origen de una paz 
más sostenible. 

Por ello, gobiernos, organismos y comu-
nidades internacionales deberían seguir 
fomentando la presencia femenina en línea 
con la resolución 1325 de Naciones Unidas 
sobre mujer, paz y seguridad, que se consti-
tuye como el primer documento formal del 
Consejo de Seguridad que exige el respeto de 
los derechos de las mujeres y su participación 
en las negociaciones de paz y en la recons-
trucción posconflicto. l
Fuente: ONU Mujeres
Naciones Unidas. Informe del Secretario General 
sobre las mujeres y la paz y la seguridad. 2015

 María Cano Rico

EN PORTADA
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1978
UN ICONO DE LA 
ERA DEL AUTOMÓVIL: 
TAMARA DE LEMPICKA
Diosa de la era del automóvil con ojos de 
acero, así bautizó el New York Times a 
la artista Art decó gracias al excepcional 
autorretrato que esta se pintó, en el cual 
aparece al volante de un Bugatti verde, 
convirtiéndose en todo un icono de la mu-
jer segura de sí misma e independiente.l

1981
MICHÈLE MOUTON Y FABRIZIA PONS, 
PRIMERAS MUJERES EN GANAR EL 
CAMPEONATO MUNDIAL DE RALLY
La francesa nacida en 1951 y su copiloto italiana se hicieron con 
la primera posición en el Rally de San Remo. En 2011, Mouton 
se convertía en directiva del Campeonato Mundial de Rally, or-
ganizado por la Federación Internacional del Automóvil. Apoda-
da como la “Reina de la velocidad”, hoy sigue siendo considera-
da la mayor piloto femenina de la historia.l

2000
MARÍA DE VILLOTA 
DEBUTA EN EL MUNDO 
DE LA COMPETICIÓN
La trayectoria de una de nuestras pi-
lotos más emblemáticas arrancó en la 
categoría monoplaza. Bien pronto co-
secharía éxitos en las carreras de tu-
rismos, como la ADAC 2007, donde 
subió al pódium en tercera posición. 
En 2012 conduciendo con el equipo 
ruso Marussia, sufrió un terrible ac-
cidente, cuyas secuelas acabaron con 
su vida un año después.l

Precursoras en el 
mundo del motor (IV)

Las mujeres escriben la historia del sector 
automovilístico desde hace más de un siglo y la 
empresa de automoción compramostucoche.es
ha querido rendir homenaje a todos aquellos 
hitos e innovaciones que protagonizaron las 
pioneras del mundo del volante. Con este 
especial continuamos el especial 
‘Precursoras en el mundo del motor’

ESPECIAL
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Fuente: compramostucoche.es

1982
JOHANNA QUANDT 
SE CONVIERTE 
EN MIEMBRO DEL 
CONSEJO DE 
ADMINISTRACIÓN 
DE BMW
La mujer del exitoso empresa-
rio Herbert Quandt tomó, tras 
la muerte de este, el control del 
Consejo de Administración de 
BMW y otras empresas. Junto 
con sus hijos Stefan Quandt y 
Susanne Klatten tenía la pro-
piedad de casi la mitad de las 
acciones de BMW. Esta po-
sición de poder permitió a la 
familia trabajar por la continui-
dad del exitoso fabricante de 
automóviles.l

1990
ELISABETH BOUGIS 
DESARROLLA UN 
MODELO ICÓNICO DE 
RENAULT: EL TWINGO
La francesa coordinó todo el proce-
so de creación del Twingo, desde la 
investigación y fabricación, hasta su 
publicidad y venta. Gracias también 
a ella Renault llegó a un acuerdo con 
el diseñador Kenzo y la marca Be-
netton para dar personalidad al inte-
rior del vehículo.l

1993
DOCE AMERICANAS FUNDAN LA AUTOMOTIVE 
WOMEN’S ALLIANCE FOUNDATION
La fundación tiene como objetivo promover y potenciar el pa-
pel de la mujer en la industria automovilística a todos los ni-
veles; de hecho, una de sus creadoras, Fran Bachmann, traba-
jaba como vendedora en una cadena de concesionarios, siendo 
la primera mujer contratada por la empresa. Actualmente, esta 
iniciativa ha recaudado 200.000 dólares destinados a conver-
tirse en becas para mujeres.l

2000
BALBA CAMINO: 
PRIMERA MUJER EN 
EL MUNDO QUE GANA 
UN CAMPEONATO DE 
GRAN TURISMO
Balba ha sido campeona de Es-
paña en cuatro ocasiones, dos 
en el campeonato con coches 
clásicos y otras dos en la copa 
GTA, lo que le valió la victoria 
general del Campeonato de GT 
en el año 2000.l
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INTERNACIONAL

DESCIENDE LA BRECHA 
DEL EMPRENDIMIENTO 
El último ´Informe Especial GEM sobre Em-
prendimiento Femenino´ indica que hay más 
de 650.000 mujeres emprendedoras en Es-
paña, 128 millones de mujeres en el mundo 
están liderando empresas consolidadas y de-
muestran altos niveles de innovación en sus 
iniciativas. La Tasa de Actividad Empren-
dedora (TEA) entre las mujeres se ha incre-
mentado un 7% en 61 economías de todo el 
mundo en tan sólo dos años. Hoy, la TEA fe-
menina global ronda el 11% mientras que en 
España, tras caer al inicio de la crisis, se ha 
estabilizado en el 4,5%. En comparación con 
los datos de países europeos impulsados por 
la innovación, las mujeres españolas lideran 
un porcentaje mayor de negocios consolida-
dos que las de otros países de Europa. Aun 
así, estas mujeres emprendedoras (6%) siguen 
representando un porcentaje inferior al de los 
hombres que gestionan negocios en nuestro 
país (8%).

MÉXICO IMPULSA LA 
PRODUCTIVIDAD DE 
LAS MUJERES RURALES
La Secretaría de Agricultura, Ganadería, 
Desarrollo Rural, Pesca y Alimentación 
(Sagarpa) de México ha desarrollado una 
estrategia para ampliar sus acciones en 
favor del impulso a la productividad de 
las mujeres rurales, aseguró la directora 
general de Desarrollo Territorial y Orga-
nización Rural, Paulina Escobedo Flores.
En el marco de la inauguración del evento 
‘Mujeres Rurales Moviendo a México’, 
encabezado por el subsecretario de Desa-
rrollo Rural, Héctor Velasco Monroy -en 
representación del titular de la Sagarpa, 
José Calzada Rovirosa-, Escobedo señaló 
que el objetivo es reforzar la visión de gé-
nero en los esquemas de impulso a la pro-
ductividad, sustentabilidad y rentabilidad 
de la dependencia. 

“Se está desarrollando una estrategia de 
apoyo a la mujer rural para que todos los 
componentes de la Sagarpa integren a las 
mujeres en los procesos productivos y se 
incorporen a la economía formal”, apuntó. 
Además, subrayó que mediante estas ac-
ciones se busca brindar un mayor apoyo a 
las mujeres rurales, a efecto de garantizar 

el bienestar social, ya que “si una mujer está 
bien, toda su familia va a estar bien”.

Por otra parte, reconoció la fuerza productiva 
que representan las mujeres del campo, por 
lo que, acotó se busca brindarles las herra-

mientas necesarias para que ocupen un 
lugar destacado en el ámbito primario. 
“Ellas día a día sacan a sus familias ade-
lante y son administradoras, así como un 
factor importante para el desarrollo del 
campo”, recalcó.l

Las emprendedoras españolas perciben pocas 
oportunidades para la puesta en marcha de 
una empresa, aunque se sienten muy capaci-
tadas para ello, en relación a la media de las 
mujeres de los países impulsados por la inno-
vación. La diferencia que separa a mujeres y 
hombres emprendedores españoles ha dismi-
nuido un 30% en los últimos 10 años. En la 
actualidad, este porcentaje es más pequeño 
que en el resto de Europa -1,8% de la TEA-.
La tasa de mujeres que ofrecen productos o 
servicios innovadores en España es similar a 
la media de Europa y se equipara a la de los 
hombres españoles. No obstante, las empren-

dedoras en España poseen menos expectati-
vas de crecimiento e internacionalización en 
sus negocios que el resto de europeas.“La di-
ferencia de 60% a 40% que separa a hombres 
y mujeres emprendedores en España se man-
tendrá durante los próximo años”, destacó el 
director de CISE, Federico Gutiérrez-Solana. 
Este informe constituye la investigación más 
completa realizada sobre la iniciativa empre-
sarial femenina y muestra cómo las mujeres 
emprendedoras de la mitad de las economías 
encuestadas representan el mismo porcenta-
je o incluso han superado a sus homólogos 
masculinos en términos de innovación.l
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EL SALVADOR EXPANDE 
CIUDAD MUJER 
Ciudad Mujer, liderado por la Secretaría de 
Inclusión Social del Gobierno de El Salvador, 
tiene como objetivo la mejora de las condi-
ciones de vida de las mujeres en términos de 
empleo, salud sexual y reproductiva, y pre-
vención y atención de la violencia de género. 

Un proyecto que cuenta con el impulso del 
Banco Interameri-
cano de Desarrollo 
(BID), que ha apro-
bado un préstamo va-
lorado en 30 millones 
de dólares para apo-
yar la expansión del 
programa de empode-
ramiento de las mu-
jeres Ciudad Mujer 
en El Salvador. Este 
préstamo se suma 
al de 20 millones de 
dólares concedido por el BID en 2011, que 
hizo posible la apertura de cinco centros en 
el país.

El nuevo préstamo extenderá los servicios 
que actualmente se prestan en los centros de 
Colón (La Libertad), Usulután, Santa Ana, 
San Miguel, San Martín y Morazán. Además, 
esta segunda fase ampliará la cobertura a los 

departamentos de La Unión, Sonsonate y 
Chalatenango, zonas de intervención del plan 
de la Alianza para la Prosperidad del Trián-
gulo Norte en El Salvador.

Un número significativo de menores del 
Triángulo Norte que migran no acompañados 
a EE.UU. citan la violencia y la escasez de 
oportunidades económicas de sus familias 
como principales razones para partir de sus 

países de origen. Ciu-
dad Mujer, a través 
de su módulo Ciudad 
Mujer Joven, contri-
buirá a mejorar las 
oportunidades socia-
les y económicas de las 
jóvenes en riesgo de 
migrar irregularmen-
te mediante la preven-
ción de la violencia de 
género y el empodera-
miento económico.

Desde que abrió sus puertas, Ciudad Mujer 
ha brindado cerca de 2,6 millones de servi-
cios y atendido a 974.000 mujeres. El pro-
yecto se ha convertido en un ejemplo a se-
guir para países como Honduras, República 
Dominicana, México, Colombia, Paraguay o 
Trinidad y Tobago, que ya están trabajando 
en adaptarlo a sus necesidades específicas.l

SUSANA MALCORRA, 
CANCILLER DE ARGENTINA 
Tras una extensa carrera en la ONU, Su-
sana Malcorra será la nueva ministra de 
Relaciones Exteriores de Argentina. Mal-
corra ejerce como jefa de Gabinete de 
Ban Ki-moon desde el año 2012 y trabajó 
anteriormente como secretaria general 
adjunta del Departamento de Apoyo a las 
Operaciones de Mantenimiento de la Paz. 
También fue subdirectora del Programa 
Mundial de Alimentos (PMA).

Ban destacó que Malcorra ayudó a for-
talecer la planificación, implementación 
y soporte a las misiones de paz; que fue 
parte integral del éxito del PMA para lle-
gar a millones de personas atrapadas en 
los conflictos armados; y que se erigió 
como una líder destacada de la igualdad 
de género.

Finalmente, el titular de la ONU se mos-
tró convencido de que Malcorra guiará la 
respuesta Argentina a los desafíos globa-
les y profundizará los productivos lazos 
que unen al país sudamericano con Na-
ciones Unidas.l

SUU KYI, PARLAMENTO 
DE BIRMANIA 
El partido de la Nobel de la 
Paz, Aung San Suu Kyi, ob-
tuvo la mayoría absoluta en el 
Parlamento de Birmania en las 
que fueron las primeras elec-
ciones libres en 25 años que 
celebra el país. 

La Liga Nacional para la De-
mocracia (NLD), el partido li-
derado por Suu Kyi, obtuvo los 
escaños necesarios para elegir 
al nuevo presidente del país.

Suu Kyi afirmó que el pre-
sidente no tendrá autoridad 
cuando su partido pueda for-
mar Gobierno y ha señalado 
que será ella quien tome las 
decisiones.l
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Dieciséis mujeres procedentes de Palestina y 
Líbano han visitado nuestro país con el fin 
de intercambiar experiencias con pequeños 
productores y cooperativas, establecer cana-
les de distribución en el mercado español de 
comercio justo y exhibir productos elabora-
dos en el marco del proyecto RUWOMED, 
una iniciativa de Asamblea de Cooperación 
por la Paz (ACPP) para promover el empren-
dimiento y el empoderamiento de la mujer en 
el entorno rural de sus respectivos países. 

Tras una visita en 2014 a Barcelona y Valencia 
para mantener encuentros institucionales y co-
merciales con asociaciones y organizaciones 
sociales con el fin de enriquecer sus proyectos 
y establecer posibles vías de colaboración, las 
beneficiarias del proyecto han vuelto en esta 
ocasión con un programa más práctico y for-
mativo.

La visita, que se inició el 4 de noviembre, ha 
realizado un recorrido por varias provincias 

Un proyecto de apoyo a microempresas y 
cooperativas gestionadas por mujeres que 
contribuye tanto a reducir la pobreza como al 
empoderamiento económico y social femenino

RUWOMED, el empoderamiento 
de la mujer en el entorno rural

Beneficiarias del proyecto RUWOMED en su visita a Andalucía

Mujeremprendedora 176.indd   12 04/12/2015   9:49:54



www.mujeremprendedora.net
www.paginasdemujeremprendedora.net

13

andaluzas con el fin de mostrar las cooperati-
vas y actividades similares a las que ellas lle-
van a cabo en sus respectivos lugares de ori-
gen. Además, se han organizado encuentros 
institucionales en el Parlamento de Andalucía 
y el Ayuntamiento de Sevilla para presentar 
y exponer los logros y resultados del proyec-
to del que son beneficiarias y que fomenta el 
empoderamiento de la mujer y su acceso al 
mercado laboral en sus respectivos países a 
través de la creación de microempresas y coo-
perativas de producción agrícola, ecológica y 
de comercio justo.

La agenda institucional incluyó, en primer 
lugar, el encuentro con las parlamentarias del 
grupo Podemos, Teresa Rodríguez y Espe-
ranza Gómez. Una cita en la que departieron 
sobre el trabajo que cada una realiza, los lo-
gros alcanzados y los inconvenientes que se 
encuentran. 

En la visita al Ayuntamiento de Sevilla se 
reunieron con Carmen Castreño, teniente de 
alcalde, quien recogió de primera manos las 
experiencias de las mujeres y explicó la labor 
municipal para favorecer el emprendimiento 
y el apoyo al trabajo femenino.

Los últimos encuentros tuvieron lugar con 
Alicia Martínez, parlamentaria del Grupo Po-
pular, y Soledad Pérez, del Grupo Socialista. 
En ambas reuniones relataron sus respectivas 
experiencias como emprendedoras y coopera-
tivistas, y el fuerte empuje que el proyecto de 
ACPP les ha dado a su trabajo. Por último, 

las beneficiarias del proyecto realizaron una 
visita a la Fundación Tres Culturas. Tras su 
periplo por Andalucía, las participantes del 
proyecto RUWOMED finalizaron la gira por 
España en Madrid donde participaron del 11 
al 15 de noviembre en la feria Biocultura, con 
un stand donde han expuesto su producción e, 
igualmente y en paralelo, han mantenido una 
agenda institucional y visitas a cooperativas y 
experiencias agrícolas, de producción ecoló-
gica y comercio justo.

RUWOMED -Acrónimo de Rural Women 
Mediterranean- es un proyecto de apoyo a mi-
croempresas y cooperativas gestionadas por 
mujeres, lo que contribuye tanto a reducir la 
pobreza como al empoderamiento económico 
y social femenino. Para ello, utiliza el ámbito 
del comercio justo para fortalecer relaciones 
existentes y crear nuevas sinergias entre las 
mujeres productoras en Palestina y Líbano, 
favoreciendo la promoción de la cooperación 
transfronteriza. RUWOMED está financiado 
por el programa multilateral de cooperación 
transfronteriza ENPI CBC MED ‘Programa 
de la Cuenca del Mar Mediterráneo’, que es 
parte de la nueva Política Europea de Vecin-
dad (PEV) y de su instrumento de financia-
ción European Neighbourhood and Partners-
hip Instrument (ENPI) para el período 2007 
-2013. El programa tiene por objeto reforzar 
la cooperación entre la Unión Europea (UE) 
y las regiones de los países socios situados a 
lo largo de las orillas del mar Mediterráneo.

Asamblea de Cooperación por la Paz
El proyecto RUWOMED es una iniciativa de 
Asamblea de Cooperación por la Paz (ACPP) 
para promover el emprendimiento y el empo-
deramiento de la mujer en el entorno rural de 
sus respectivos países, llevado a cabo con sus 
contrapartes de Palestina (Agricultural Relief 
Committee, PARC), y Líbano (Collective for 
Research, Training and Development-Action, 
CRTD.A).l

NACIONAL
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NACIONAL

PROMOCIÓN DE EMPLEO 
FEMENINO EN CEUTA 
Y MELILLA 
El Consejo de Ministros ha rati-
ficado las autorizaciones para la 
suscripción de los convenios de 
colaboración entre el Ministerio 
de Sanidad, Servicios Sociales 
e Igualdad y las Ciudades Autó-
nomas de Ceuta y Melilla para la 
promoción y el fomento de la em-
pleabilidad de las mujeres que es-
tán en riesgo de exclusión social.

Ambos convenios concretan la 
colaboración entre el Instituto 
de la Mujer y para la Igualdad 
de Oportunidades y las Ciudades 
de Ceuta y Melilla para llevar a 
cabo acciones dirigidas a grupos 
específicos de mujeres en situa-
ción social desfavorecida. Los 
objetivos son evitar su exclusión 
y permitir su participación en la 
actividad económica y el merca-
do de trabajo.

En definitiva, con estos convenios 
se trata incrementar la formación 
y capacitación de estas mujeres, 
avanzar hacia la igualdad efecti-
va y contribuir a su incorporación 
activa y plena a la actividad so-
cial y económica.

En cuanto al convenio con Ceuta, 
el Ministerio de Sanidad, Servi-
cios Sociales e Igualdad aportará 
37.500 euros y la Ciudad aportará 
9.375 euros. En lo que se refiere 
al convenio con Melilla, el Mi-
nisterio aportará también 37.500 
euros y la Ciudad 9.000 euros.l

EL LIDERAZGO FEMENINO 
EN EMPRESAS SOCIALES 
En España, la población masculina es más pro-
pensa a emprender que la femenina. La activi-
dad empresarial de los hombres es del 6,35% 
frente al 4,57de mujeres emprendedoras, dife-
rencia que aun así ha disminuido en los últimos 
años. Sin embargo, en el caso del emprendi-
miento social, esa diferencia es menor o incluso 
invertida, según demuestra el último estudio de 
GEM (Global Entrepreneurship Monitor).

Así, en regiones como el País Vasco, Canarias 
y Castilla y León, ya hay más mujeres invo-
lucradas en emprendimiento social que hom-
bres. Es decir, a la hora de poner en marcha 
un negocio, en mayor proporción, la población 
femenina elige empresas cuya razón de ser es 
la generación de valor social: ofrecer una solu-
ción a un problema que afecta a gran parte de 
la sociedad al tiempo que obtiene un retorno 
económico necesario para ser sostenible.

Impact Hub Madrid, desde su creación en 2005, 
colabora con iniciativas de apoyo al emprendi-
miento social con especial atención a la mujer. 
Es el caso de la primera edición de Campus for 
Moms, una escuela para madres con un proyecto 
tecnológico, o más recientemente el Salón Em-
prende Plus, una jornada para mujeres empren-
dedoras.

Desde la filosofía de la colaboración, Impact 
Hub Madrid ha puesto en marcha el Scaling 
Program, un programa destinado a impulsar, con 
una amplia paleta de herramientas, a aquellas 
empresas sociales que quieran escalar en Ma-
drid o en Europa, y cuya actividad contribuya 
a solucionar, entre otras necesidades sociales, el 
problema del desempleo.

El programa, que en Madrid está dirigido por 
Almudena de la Mata, impulsa 100 empresas 
sociales en su estrategia de expansión, varias de 
las cuales están lideradas por mujeres.l

‘MÁS MUJERES, 
MEJORES EMPRESAS’ 
Quince empresas se adhirieron al proyecto 
‘Más Mujeres, Mejores Empresas’, con el 
que el Instituto de la Mujer y para la Igual-
dad de Oportunidades pretende aumentar 
la presencia femenina en los puestos de 
responsabilidad del ámbito empresarial. La 
unión eleva a 85 el total de empresas que 
forman parte de este programa.

El objetivo de los acuerdos es aumentar du-
rante los próximos cuatro años la represen-
tación de mujeres directivas y consejeras, 
sobre la base que dé un diagnóstico indivi-
dualizado de cada empresa. 

Para ello, las compañías habrán de poner en 
marcha actuaciones específicas de identifi-
cación, retención y promoción del talento 
femenino sin menoscabo de los criterios de 

mérito y capacidad, así como adoptar, entre 
otras, medidas de organización y flexibiliza-
ción del tiempo de trabajo, de manera que se 
facilite la corresponsabilidad y la concilia-
ción de la vida personal, laboral y familiar 
tanto para hombres como para mujeres.

Las empresas firmantes emitirán un infor-
me a los dos años y otro al final, en los 
que se evaluará la progresión consegui-
da. 

De esta forma, se podrán identificar los obs-
táculos encontrados y la necesidad, en su 
caso, de impulsar nuevas medidas que ga-
ranticen el cumplimiento de los objetivos.

Se firman dos modalidades de acuerdos, 
para el incremento de mujeres en puestos 
directivos y comités de dirección o en con-
sejos de administración.l
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LA CONCILIACIÓN EN LA ELECCIÓN DE UNA EMPRESA 
Un estudio elaborado para conocer qué factores son los que los emplea-
dos valoran más en positivo de las empresas en la actualidad muestra 
que las políticas de conciliación familiar se sitúan en el primer puesto 
del ranking con un 57% de los votos seguida del salario con un 27%, 
y su imagen de marca con un 16%. Este estudio, elaborado por Funda-
ción Másfamilia y la Comunidad Laboral Trabajando.com - Universia, 
ha sido realizado a partir de una encuesta entre más de 2.100 usuarios.

Pero, ¿qué entienden los usuarios por conciliación familiar? Para el 
58% es una situación que se produce cuando la compañía para la que 
trabajan les permite desarrollar su carrera profesional a la vez que cui-
dan su vida personal. Para el 27% es aquello que permite pasar más 
tiempo con la familia y dan ciertas facilidades para su cuidado, mientras 
que para el 12% es flexibilidad horaria. El 3% restante se divide entre 
desarrollo profesional (1%) y “otras” definiciones.

A la hora de cambiar de puesto de trabajo, los buenos horarios y la con-
ciliación familiar vuelven a ocupar el puesto del aspecto más valorado 
para un 39% de los usuarios. Tener la posibilidad de crecimiento o de-
sarrollo profesional, que sea una buena empresa para trabajar, así como 
que ofrezcan un buen salario, son los otros factores que más valoran los 
usuarios encuestados con un 32%, 15%, y 14% respectivamente.

De hecho, el 39% cambiarían su trabajo si una empresa les ofre-
ce mejores políticas de conciliación familiar. Dos puntos por detrás 
encontramos como motivo para cambiar conseguir un salario mejor, 
mientras que un 14% eligen menos horas de trabajo, y un 10% por una 
compañía con mejor imagen de marca para los empleados.l

NUEVA FEDERACIÓN FEMENINA DE PESCA
La Confederación Española de Pesca (Cepesca), en colaboración 
con la Secretaría General de Pesca del Ministerio de Agricultura, 
Alimentación y Medio Ambiente, ha coordinado la creación de 
una federación de ámbito nacional que agrupe a las 5.000 muje-
res que trabajan diariamente y 
de manera directa en la activi-
dad pesquera, en particular ar-
madoras, rederas, mariscadoras, 
neskatillas y empacadoras. Este 
colectivo es el primer eslabón de 
una cadena (pesca, acuicultura, 
transformación y comercializa-
ción), en la que trabajan 44.000 
mujeres en nuestro país.

Dar visibilidad al papel de las 
profesionales del mar que inter-
vienen en la pesca, el marisqueo 
y el resto de actividades de la 
industria auxiliar, e incrementar la conciencia social sobre la im-
portancia de su contribución al sector, son los objetivos fundamen-
tales de esta federación. Igualmente, buscará impulsar su liderazgo 
y participación efectiva en los órganos representativos decisorios 
y consultivos del sector.

La iniciativa para la creación de una federación de ámbito nacio-
nal quedó apuntada en el último Congreso de la Red Española de 

Mujeres en el Sector Pesquero, celebrado en Santander el pasado 
marzo, y presidido por Isabel García Tejerina, ministra de Agricul-
tura, Alimentación y Medio Ambiente. 

Según Rocío Béjar, secretaria general adjunta de Cepesca, “en el 
sector pesquero el papel de la 
mujer es clave, no sólo por su 
relevante participación, sino 
también por su capacidad de 
gestión y liderazgo día a día. 
Por ello, asumimos gustosos el 
papel de coordinar la creación 
de esta federación porque esta-
mos convencidos de su necesi-
dad. Sin duda -termina dicien-
do Béjar-, apoyar a las mujeres 
que trabajan diariamente en la 
pesca es apoyar a todo el sec-
tor pesquero”.

A este respecto, cabe destacar, además, que la Coalición Interna-
cional de Asociaciones Pesqueras (ICFA), presidida por el español 
Javier Garat, acordó apoyar la creación de una red internacional 
de mujeres del sector pesquero, en la reunión mantenida en Vigo a 
principios de octubre, coincidiendo con la celebración del I Foro 
de Stakeholders de la Pesca de la Organización de las Naciones 
Unidas para la Agricultura y la Alimentación (FAO) y el 20 Ani-
versario del Código de Conducta para la Pesca.l
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Aprender del conflicto
uy pocas cosas pueden aprenderse de 
los conflictos, pues a menudo la con-
frontación tiene muy poco que ver con 

los valores y en la sociedad actual, muy a menu-
do, perdemos la medida de las cosas y esto nun-
ca es bueno ni para progresar, ni mucho menos 
para construir una sociedad mejor para nuestros 
hijos, que debería ser la misión más importante y 
la que justifica el paso por este mundo.

Afortunadamente, tenemos constantemente 
ejemplos de personas, y especialmente muje-
res, que nos muestran que pueden existir cami-
nos de esperanza, donde hace muy poco existía 
sólo desesperación. Uno de estos ejemplos se-
ría Aung San Suu Kyi, que acaba de ganar las 
elecciones en Birmania, poniendo fin a un triste 
período de terror e injusticia.

Esta mujer que ha ganado unas elecciones no va 
a gobernar porque una constitución dictatorial se 
lo prohíbe. Ésta es otra lección importante para 
los que estamos al frente de entidades y orga-
nizaciones de personas, demostrando que en un 
auténtico liderazgo lo más importante es tener 
el objetivo muy claro, al servicio de los demás, 
para que cada miembro del equipo, haga lo que 
sabe hacer mejor, ayudándole a descubrir la me-
jor versión de sí mismo y que lo más importante 
no es ni siquiera ponerse delante, sino que el au-
téntico mérito sea de todos.

No estamos en un mundo perfecto y la mujeres 
ni siquiera hemos alcanzado las cuotas de re-
presentación a las que aspiramos en el gobierno 
de las instituciones y las empresas pues, hasta 
ahora, el número de mujeres estadistas es ex-
cepcional: actualmente hay 19 mujeres con esta 
responsabilidad, frente a las 12 del año 95; en 
el mundo laboral sólo el 50 % de las mujeres en 
edad de trabajar puede integrarse al mundo labo-

MªÁngelesTEJADA
Directora General de Public Affairs 
de Randstad y presidenta de Fidem

ral, frente al 70% de hombres; y no voy a hablar de 
los salarios, que siguen estando por debajo, porque 
nos ha llevado hasta aquí un motivo de mayor ex-
celencia.

Hace pocos días desde FIDEM premiamos a 8 em-
presarias por sus valores, estrategia empresarial y 
actuación emprendedora. En cada  ámbito, repre-
sentan a muchas otras que, como ellas, se atrevieron 
a realizar su sueño, tuvieron el coraje de traspasar 
todas las barreras y dificultades de este complejo 
mundo socio-económico, en el que parecen contar 
poco y fueron capaces de inspirar equipos de perso-
nas, para tener un sitio en el mercado y construir un 
proyecto de éxito.

Leí en un informe del Banco Mundial que, en los 
consejos de administración, diríamos “mixtos”, la 
productividad llega a subir hasta un 30%. No obs-
tante, muchos empresarios han seguido bloqueando 
la entrada de mujeres en puestos de decisión. ¿Creen 
que los problemas a los que nos enfrentamos como 

colectivo humano se resuelven simplemente com-
pitiendo y derrotando al  rival? Miren a su alrede-
dor, detrás de cada controversia existe un fracaso de 
comunicación. Pienso que podía ser más fácil, y sin 
duda más estratégico, el diálogo, la conciliación y 
la colaboración, más allá de la simple imposición, 
porque la suma de los talentos individuales al ser-
vicio de los demás suman más la genialidad, y al fi-
nal la gente siempre va donde se siente escuchada y 
bien tratada. Quizás, si dejáramos de discutir menos 
sobre nuestras verdades y escucháramos las de los 
otros, ambos podríamos aprender a construir juntos 
y seguro que llegamos más lejos.l

M

OPINIÓN

“En un auténtico liderazgo lo más 
importante es tener el objetivo muy claro, 

al servicio de los demás”
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“Democratizar el 
aprendizaje de idiomas”

MyHOSTpitality es una nueva plataforma de consumo 
colaborativo para aprender idiomas a través de la 
inmersión lingüística e intercultural, que permite 
a los usuarios y familias ahorrarse hasta un 80% 
sobre los costes tradicionales de aprendizaje 
de idiomas. Mª Ángeles León es su fundadora

EMPRENDER

¿Cuándo y cómo surge la puesta en mar-
cha de ‘MyHOSTpitality’?¿Tenía expe-
riencia previa en el sector?
Después de 17 años de experiencia en una 
empresa multinacional líder en el ámbito de 
la consultoría de sistemas y estratégica, en ve-
rano de 2014 me di cuenta de que tenía que  
dar un giro a mi carrera profesional. Sentí la 
necesidad de hacer algo propio que me rea-
lizara profesionalmente porque el trabajo de 
consultora ya no me motivaba como antes. Por 
esa época, llevaba meses leyendo noticias e in-
vestigando sobre la economía colaborativa. Y 
al final surgió la idea de la unión de diversas 
experiencias personales. Por un lado, mis ex-
periencias de viajes, en concreto los 6 meses 
que estuve viajando en 2001 por Australia y 
Nueva Zelanda y especialmente, durante todo 
el 2006 cuando estuve viajando dando la vuel-
ta al mundo, viajes que marcaron un antes y un 
después en la forma de viajar. Por otro lado, 
mis experiencia como usuaria de plataformas 
de consumo colaborativo para el intercambio 
de casas, que nos ha hecho disfrutar a mi fa-
milia y a mí de vacaciones estupendas y co-
nocer otros lugares como Cerdeña, Zurich, 
Niza, Montpellier, Berlín, Cádiz, Barcelona o 
País Vasco entre otros, a la vez que otras fa-
milias han podido conocer Madrid alojándose 
en nuestra casa. Y finalmente, mi experiencia 
vital como madre de dos niños de 4 y 6 años, 
que no dejan de sorprenderme en cada viaje y 
que se convierten en mis mejores embajado-
res. Todas estas experiencias me han hecho ver 
la importancia que el conocimiento de otros 
idiomas y culturas tiene tanto para el desarro-
llo personal de nuestros jóvenes y de la ciu-

dadanía en general, como para su preparación 
para acceder y progresar en el mundo laboral. 
Pero, lamentablemente, la cifra de personas 
que disfrutan de experiencias de inmersión 
lingüísticas es baja respecto a las necesidades 
reales de la población porque los precios de 
este tipo de experiencias, son muy elevados 
y no están al alcance de muchas personas. Y, 
con este bagaje cultural y empresarial nace 
MyHOSTpitality, con la misión de democra-
tizar el aprendizaje de idiomas por inmersión 
lingüística y cultural.

¿Cómo definiría ‘MyHOSTpitality’ y qué 
diría que es lo novedoso de esta plataforma?
Dirigida a familias, jóvenes, profesionales y 
empresas con inquietud por el aprendizaje de 
idiomas y el intercambio cultural a través de 
la convivencia, MyHOSTpitality es una co-
munidad online de consumo colaborativo, en 
concreto de aprendizaje colaborativo, para la 
organización directamente entre sus miem-
bros de experiencias de inmersión lingüística 
y cultural a través de la convivencia con otros 
miembros de la comunidad. Se trata de un 
modelo que elimina a las agencias tradicio-
nales como intermediarios, plantea un nuevo 
modelo de aprendizaje mediante la inmersión 
lingüística y cultural con familias, reduce los 
costes de estas experiencias de inmersión lin-
güística aumentando el número de personas 
que pueden disfrutar de estas experiencias y 
fomentando valores como la hospitalidad, to-
lerancia y respeto a otras culturas a través del 
conocimiento de la lengua. Lo novedoso de 
la iniciativa en cuanto a la necesidad concre-
ta que resuelve, el aprendizaje de idiomas, es 

por un lado, que desde el inicio del proyecto 
buscamos que el modelo de relación y or-
ganización de las experiencias de inmersión 
lingüísticas fuera diferente al tradicional, 
nuestra propuesta es un modelo P2P (Peer to 
Peer).  Son los propios miembros de la comu-
nidad los que organizan entre sí sus estancias 
o intercambios lingüísticos a través de la con-
vivencia y con los beneficios señalados an-
teriormente. Además, se crea una comunidad 
de confianza entre sus miembros a través de 
la verificación de usuarios y valoraciones. 

¿Cómo funciona exactamente esta red?
El funcionamiento es sencillo, las personas 
interesadas sólo tienen que acceder a nuestra 
web www.myhostpitality.com y seleccionar 
la modalidad que mejor se ajuste a sus ne-
cesidades (intercambio, invitado y anfitrión), 
completar su perfil y comenzar a localizar 
otros miembros dentro de la comunidad con 
los que empezar a contactar para acordar rea-
lizar el intercambio o estancia. Además, en 
los próximos meses seguiremos trabajando 
en la evolución de la plataforma web incor-
porando más funcionalidades para facilitar la 
gestión de las experiencias, por ejemplo, la 
incorporación de un acuerdo a completar en-
tre las partes donde se recojan las condiciones 
que deben cumplirse por ambos durante el in-
tercambio o la estancia.

¿Diría que hoy por hoy resulta caro apren-
der idiomas?
Mi opinión es que aprender idiomas es caro, 
pero, además, no siempre el dinero invertido 
se traslada en un aprendizaje real. Nosotros 
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fomentamos el aprendizaje a través de la 
inmersión lingüística con la familia y en las 
actividades cotidianas, porque consideramos 
que durante la estancia en el extranjero es 
más beneficioso para el aprendizaje de otro 
idioma convivir con el amigo de intercambio 
y su familia que asistir a clases teóricas en 
academias que, por otro lado, los estudiantes 
ya suelen recibir durante el año en su país 
de origen.  Otro ejemplo, es la asistencia a 
academias de idiomas en nuestro entorno. 
Todos sabemos que muchos estudiantes 
apenas ven progresos y deciden abandonar 
durante el curso. Por eso, para resolver este 
tema nos parece una opción estupenda lo que 
nosotros proponemos, ser anfitrión de un 
invitado nativo que acepta el alojamiento a 
cambio de enseñar y hablar su idioma nativo 

con la persona que le acoge, de este modo el 
anfitrión realiza una inmersión lingüística en 
su propio hogar compartiendo tiempo con su 
invitado y practicando ese idioma.

¿Cómo se financia un proyecto como 
‘MyHOSTpitality’?
La puesta en marcha del proyecto comenzó a 
inicios de 2015 contando con fondos propios. 
En esa fecha nos presentamos a la convocato-
ria del programa Agrotech Start UP del Go-
bierno de Extremadura para la aceleración de 
empresas con base tecnológica, y fuimos unos 
de los proyectos seleccionados para participar 
en el programa, que comenzó en abril y fina-
lizó en octubre. Durante esos meses, hemos 
podido disponer de espacio de crowdworking, 
formación, tutorización, etc, además de una 

prestación económica relevante que nos ha 
permitiendo cubrir gran parte de las activida-
des que estamos desarrollando.

¿Cómo definiría el perfil de las personas 
que apuestan por este tipo de intercam-
bios lingüísticos?
En base a los miembros que ya tenemos en 
la comunidad, los perfiles son: familias con 
niños y adolescentes (este perfil opta sobre 
todo por ser anfitrión, especialmente cuando 
los niños son aún pequeños o para realizar 
un intercambio si los hijos son adolescentes); 
jóvenes estudiantes o en búsqueda de empleo 
(este perfil suele ser invitado, que quiere te-
ner la experiencia de inmersión lingüística 
en otro país); adultos profesionales bajo las 
modalidades de invitado o anfitriones.

Mª Ángeles León, fundadora de MyHOSTpitality
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¿Qué países son los que principalmente de-
mandan los españoles para realizar estos in-
tercambios?
La mayor parte de los miembros españoles de 
nuestra comunidad demandan países anglo-
parlantes, especialmente Reino Unido, enten-
demos que por la proximidad y la facilidad de 
viajar a este país.

¿Y qué país diría que es el que más demanda 
España para venir a practicar nuestro idio-
ma?
La mayoría son de Reino Unido, aunque tam-
bién tenemos algunos miembros de países como 
Noruega, Túnez, India o Filipinas que quieren 
aprender español.

¿Qué suponen todos los reconocimientosque 
han recibido?, ¿destacaría alguno de ellos 
por lo que ha significado para el proyecto?
Creo que en el mundo del emprendimiento, 
donde se requiere de tanto esfuerzo en poner 
en marcha tu idea, tu sueño,… donde además, 
a veces, los emprendedores tenemos días muy  
animados y nos comemos el mundo, pero sin 
embargo también tenemos otros “de bajón”, es 
importante contar con el reconocimiento de ins-
tituciones que crean en nuestros proyectos y en 
nosotros, (todo esto hace que ganemos confian-
za y nos impulsa a seguir trabajando para alcan-
zar nuestra meta). Todos estos reconocimientos 
han tenido una significación y todos los he dis-
frutado mucho, pero reconozco que AgroTech 
Start Up del Gobierno de Extremadura, por la 
ayuda económica que nos ha prestado, nos ha 
permitido impulsar el proyecto en estos meses. 
Además, en lo personal también ha sido muy 
importante para mí. Yo soy extremeña y dejé mi 
tierra hace 25 años para venir a Madrid a realizar 
mis estudios universitarios. Cuando terminé me 
quedé en esta ciudad para desarrollar mi carrera 
profesional porque en Extremadura no veía op-
ciones. Y ahora, después de todos estos años, es 
precisamente una iniciativa liderada por el Go-
bierno de Extremadura la que me da el apoyo 
para poner en marcha mi proyecto en mi nueva 
etapa profesional.

¿Qué espera de ‘MyHOSTpitality’?
Trabajamos para que MyHOSTpitality sea la 
comunidad líder y referente en la gestión de in-
tercambios y estancias lingüísticas y culturales. 
Espero que cumpla su objetivo de democratizar 
el aprendizaje de idiomas por inmersión lingüís-
tica a través de la convivencia con nativos, que 
sus miembros estén satisfechos con estas ex-
periencias de convivencia, que aprendan otros 

idiomas y conozcan otras culturas, aportando 
cada miembro su granito de arena para hacer 
del mundo un lugar más tolerante y respetuoso. 
Como empresaria, quiero que MyHOSTpitality 
crezca y generemos empleo.
Las estadísticas hablan de que faltan mujeres 
en el mundo de las startups, ¿qué opina?
Efectivamente, los datos nos dicen que sola-
mente en torno a un 10% de las startups es-
pañolas son lideradas por mujeres. Lamenta-
blemente esta cifra es muy baja, como ocurre 
también en otros ámbitos profesionales, (por 
ejemplo el bajo porcentaje de mujeres direc-
tivas o consejeras en empresas, que también 
conozco de primera mano por los años de ex-
periencia profesional que he tenido en empresa 
privada). Recientemente he asistido al evento 
Women´s Age organizado por Telefónica Open 
Future donde precisamente el tema que se tra-
taba era el de la Mujer y el Emprendimiento. 
En las distintas charlas surgieron aspectos di-
versos, por ejemplo la necesidad de seguir im-
pulsando cambios sociales o educativos para 
cambiar roles y estereotipos entre hombres y 
mujeres, que ayuden a que las mujeres no nos 
vayamos “quedando por el camino”. Sobre este 
punto me identifico mucho con una afirmación 
que hizo Cristina Garmendia sobre su expe-
riencia personal. Ella comentaba que hay dos 
aspectos relevantes que marcan la trayectoria 
profesional de una mujer. El primero, la educa-
ción familiar que una niña recibe sobre cómo 
afrontar el mundo, ella decía que a la familia 
no la podemos elegir. El segundo, contar con 
una pareja que nos apoye, entienda, respete y 
acompañe en nuestra trayectoria profesional, y 
a ese compañero sí podemos elegirlo. 

¿Un consejo para las mujeres que nos leen y 
estén pensando en emprender?
Yo las animo a que den el salto. Mi primer con-
sejo es que su idea, su proyecto, les apasione, 
para que en los “días de bajón” ese sueño les 
ayude a seguir adelante. Se requiere de mucho 
esfuerzo, dedicación y hay que ser muy disci-
plinada. Pero la satisfacción personal y profe-
sional está a años luz de la que se obtiene por 
otras vías profesionales. Mi segundo consejo es 
que salgan de la oficina de vez en cuando, asis-
tan a charlas, foros, cursos, eventos, etc., que 
les permita conocer a otras personas que estén 
en esa misma situación de emprendimiento, 
con las que compartir inquietudes, a las que 
contar su proyecto y de las que recibir consejos 
y opiniones.l

Isabel García

MyHOSTpitality.com 
ha recibido ya el 
reconocimiento de 
varias 
instituciones y 
premios,  como el 
Programa IDEA 2015, 
Zinc Shower o el 
programa de 
aceleración AgroTech 
Start Up recibiendo 
fondos de Extremadura 
Avante para 
emprendedores
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EMPRENDER

“Los grandes éxitos de las 
temporadas suelen 
convertirse en permanentes”

¿Cuándo y por qué surge ‘Afortunadas Is-
las Canarias’? ¿Tenían experiencia previa 
en el sector?
Afortunadas es el resultado de la compene-
tración de quince años de trabajo conjunto de 
Isabel, economista y experta en marketing, y 
Andrea, periodista. Un año después de haber 
compartido departamento de comunicación 
en un museo de Arte Moderno decidimos in-
dependizarnos y crear una empresa de comu-
nicación. De ella surge la idea, también como 
soporte de comunicación, de Afortunadas. La 
idea inicial fue dirigirnos a un público emi-
nentemente turístico, las Islas tienen más de 
diez millones de visitantes al año, y en este 
sector también teníamos experiencia, pues 
hemos hecho numerosas campañas promo-
cionales.

¿Cómo definirían ‘Afortunadas Islas Ca-
narias’ y qué es lo que dirían que los dife-
rencia de otras firmas de complementos?
Afortunadas es una marca de bolsos, aunque 
sacaremos nuevos productos en las próximas 
colecciones, híbridos entre la moda y el re-
cuerdo de Canarias. Se diferencian, además 
de en la calidad de los materiales que utili-
zamos para su elaboración, muchos de ellos 
ecológicos, en las imágenes que escogemos, 
muy cuidadas y con un claro guiño al paraí-
so; para que todos, en nuestro día a día poda-
mos disfrutarlos.

“Canarias tiene más de diez millones de turistas al año y unos paisajes dignos 
del paraíso. Si aunamos estas dos premisas en un producto de alta calidad, que 
sirva tanto de recuerdo de una estancia en el Archipiélago como de artículo de 
moda no parece descabellado que tengan éxito, por ejemplo, unos bolsos que 
retraten las Islas”. Esta fue la idea que dio el pistoletazo de salida a Afortunadas 
Islas Canarias, el sueño de Isabel Torres Quevedo y Andrea Cabrera Kñallinsky, 
dos emprendedoras que crearon hace catorce años una empresa de 
comunicación donde ahora se cocina la nueva marca, Afortunadas

Isabel Torres Quevedo y Andrea Cabrera Kñallinsky
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¿De qué paisajes podemos disfrutar en 
vuestros productos? ¿Qué tienen las Islas 
que atraen a tanta gente?
Escogemos paisajes de muy diversa índole, 
algunos emblemáticos de las Islas, como las 
grandes playas de Fuerteventura, las Monta-
ñas del Fuego, con ese colorido exultante y 
su geografía esculpida, de Lanzarote o el Tei-
de; y otros más desconocidos, pero también 
de indudable belleza como los Riscos de San 
Juan, cargados de casas de colores, de Gran 
Canaria, las salinas de Fuencaliente, en La 
Palma, o la Punta de Teno, en Tenerife. Las 
Islas tienen un aire especial: un ritmo distin-
to, una luz… Son una mezcla entre África 
y Europa, con paisajes sorprendentes, muy 
variados y paradisiacos y un clima -aunque 
todavía no hayamos sido capaces de meterlo 
en un bolso (risas)- agradable todo el año.

¿Cuál es el perfil de la persona que utiliza 
vuestros productos?
Son personas que se sienten atraídas por la 
estética de los bolsos, algo desenfadada, co-
lorida, en algunos casos un tanto retro, en 
otros boho chic, y valoran los procesos de 
producción respetuosos con el medio am-
biente y con las personas que lo desarrollan.

De los productos que diseñan, ¿cuál es 
hasta el momento el que está teniendo más 
éxito? ¿Y cuál se quedaría cada una de us-
tedes si tuviera que elegir uno? 
Afortunadas tiene dos tipos de producciones, 
una permanente, para el turismo que rota, y 
otra que sale en cada temporada. Los grandes 

éxitos de las temporadas suelen convertirse 
en permanentes. El modelo que más ha gus-
tado hasta ahora, quizás también tenga que 
ver que fue el primero que lució Ariadne 
Artiles, es el pouch de las Casas de Colores 
en San Juan. Nosotras en nuestro día a día 
usamos los ‘bag’, Isabel Corralejo y Lobos 
y yo Windsurfing. Si tuviéramos que elegir 
un pouch, nuestro tamaño estrella, nos resul-
taría imposible… depende de la ocasión… 
quizás Palmeras en la noche o de la última 
colección… Playa de Benijo o alguno de 
las Montañas del Fuego o… ¡nos resulta                      
imposible!

¿Dónde podemos encontrar los productos 
de ‘Afortunadas Islas Canarias’? ¿Cómo 
se están dando a conocer?
Estamos presentes en más de 30 tiendas mul-
timarca, la mayoría en Canarias, pero tam-
bién en algunas ciudades de la Península, 
algunas de Europa, El Caribe y, el próximo 
verano, Japón. Estamos en proceso de ex-
pansión, sobre todo en el resto de España y 
esperamos contar con más establecimientos 
en breve. Llegamos a todos lados gracias a 
la tienda online (shopafortunadas.com). Nos 
damos a conocer asistiendo a ferias, a través 
de nuestras redes sociales, de campañas de 
comunicación y, también gracias al apoyo de 
modelos como Ariadne y Aída Artiles o He-
len Lindes, que los llevan habitualmente y los 
sacan en sus redes.

¿Cómo valoran la experiencia de empren-
der en conjunto? ¿Qué beneficios y com-

Para más información: 
http://shopafortunadas.com/

afortunadas/

plicaciones dirían que tiene el emprender 
con otra persona?
Andrea y yo llevamos quince años trabajan-
do juntas, somos un equipo compenetrado, la 
maquinaria funciona. A veces tenemos una 
visión parecida, otras complementaria, solo 
le vemos ventajas al tándem…

¿Qué esperan de ‘Afortunadas Islas Ca-
narias’?
Esperamos que los nuevos productos que te-
nemos ya en la ‘cocina’ tengan tanto éxito 
como los bolsos y poder seguir creando en 
esta línea que nos ilusiona. Esperamos crecer 
y llevar nuestro paraíso a todos los rincones 
del mundo.

¿Qué consejos darían desde su experien-
cia a una mujer que esté pensando en em-
prender?
Que emprenda en un sector del que tenga 
conocimiento y que lo haga una vez consiga 
recursos económicos que le permitan sub-
sistir si, en un primer momento, no obtiene 
el resultado esperado; hay que invertir mu-
cho (tiempo, conocimiento, ilusión, ahínco, 
dinero…) para recoger. Es una carrera de 
fondo.l

Isabel García
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DIRECTIVAS

“Queda todavía mucho 
tiempo para que el mundo 
digital pase a ser un 50-50”

Su trayectoria profesional, su sólida formación y un carácter abierto han llevado 
a Elsa Bahamonde hasta la dirección comercial para la península ibérica de Criteo. 
Bahamonde tiene 10 años de experiencia en el mundo de la publicidad e Internet, 
donde ha desempeñado diferentes puestos de responsabilidad directiva en las 
áreas de estrategia, desarrollo de negocio y ventas, en particular moda, viajes, 
clasificados y telecomunicaciones. En 2009, esta directiva fue Country Manager 
Pixplace España y Portugal, el marketplace de Pixmania, donde gestionó un 
equipo de 12 personas y se ocupó del desarrollo comercial. Con anterioridad, 
fue Country Manager España en Vente-privee.com, donde durante más 
de tres años se responsabilizó de la internacionalización del modelo 
de negocio, de los riesgos y de las oportunidades de desarrollo

Elsa Bahamonde, directora comercial de Criteo en la península ibérica
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Háblenos de Criteo. ¿Cómo definiría exac-
tamente los servicios que ofrece Criteo y la 
apuesta de la compañía por España?
Criteo es una empresa tecnológica dedicada 
a la publicidad digital. El objetivo es hacer 
publicidad personalizada para el usuario, 
es decir, poner en el momento adecuado, la 
publicidad justa al usuario correcto. Esto se 
hace a nivel multicanal, tanto display como 
email y a nivel cross device, es decir, a tra-
vés de varios dispositivos en el que se eng-
loba tanto de ordenador como la tablet o el        
móvil.

Cinco años lleva ya el frente de la direc-
ción comercial de la empresa en España 
y Portugal, años en los que ha logrado 
que crezca el negocio español desde diez 
clientes a los centenares actuales, inclui-
das cuentas internacionales. Lo primero, 
enhorabuena; y, lo segundo, cuénteme, 
¿cómo se logran estas cifras?
Criteo es una empresa que nació hace 10 
años y ahora está presente en más de 30 paí-
ses. El objetivo, cuando se abre una oficina 
en un país, es apostar por él y lo que quiere 
es conseguir tener un equipo local y estar en 
adecuación y a la escucha del mercado don-
de abre. En España abrimos hace cinco años 
y desde aquí se gestiona tanto el mercado 
español como el portugués. Todo el equipo 
que trabaja para Criteo España anteriormente 
trabajaba en París y se han mudado a Madrid 
para conocer mejor el mercado, las proble-
máticas locales de los clientes y para tener 
una visión local adaptándola a la tecnología 
internacional. Es importante conocer las pro-
blemáticas que surgen es España y el desa-
rrollo de los dispositivos, ya que es diferente 
a lo que se conoce en EE.UU., en UK o en 
Japón. Y también es importante estar adap-
tado al mercado del que estamos hablando.

Según explican en la web de la empresa 
“la optimización de resultados es la pie-
dra angular” de Criteo. ¿En qué basa su 
éxito la empresa? ¿Cuáles diría que son 
las claves en la medición de la publicidad 
digital?
La performance. Los clientes nos piden un 
objetivo y para nosotros toda la campaña que 
creamos y su puesta en marcha tiene como 
fin cumplir ese objetivo y que sea totalmente 
medible y calculable. Algo muy bueno que 
tiene Internet y las campañas digitales, es 
que todo se puede medir (número de impre-
siones, número de clics…). Todo lo que hace 

Criteo está actualizado en performance y en 
puro resultado, una clave de éxito porque es 
transparente para el cliente. El cliente dice 
qué es lo que quiere y nosotros ponemos en 
marcha todas las métricas para enseñarle los 
resultados obtenidos.  

¿Cuál es el perfil del cliente de Criteo en 
España?
Hay dos grandes grupos de clientes. Por un 
lado, los del sector retail, travel y clasifica-
dos (búsqueda de pisos, de trabajo, búsque-
das de compras de automóviles), porque son 
sectores muy online. Por otro lado, existen 
otros sectores, como es el de la moda, que 
es más híbrido porque está tanto en la parte 
offline como online y  hay que hacer convivir 
los dos mundos, con objetivos que a veces 
también son diferentes. Por último, desde 
que estamos en España, estamos desarrollan-
do sectores como la banca, finanzas y teleco-
municaciones (adsl, compañías de telefonía 
móvil…).

Y ya dejando un poco de lado Criteo, pero 
sin dejar de hablar de publicidad en Inter-
net, ¿cuál es su evaluación general acerca 
del mercado español de publicidad online? 
La publicidad online ha evolucionado mucho 
en los últimos meses. Se trata de una realidad 
y las empresas que no tengan adaptado todo 
su contenido al mobile son empresas que están 
perdiendo una parte muy importante de usua-
rios. Estamos en un momento donde la transi-
ción tiene que estar prácticamente finalizada 
para los actores porque los usuarios ya están 
navegando. No sólo hay que tener adaptadas 
las webs, sino también una estrategia de mar-
keting y una estrategia analítica.

¿La predisposición de los anunciantes a 
aparecer sólo en Internet es grande? ¿Qué 
sectores invierten sólo en red? 
Es complicada la respuesta porque cuando 
hablamos de sectores como retail o fashion 
son dos sectores completamente diferentes. 
Hay pure player que solo funcionan online 
y, por lo tanto, toda su inversión es online, 
pero cuando hablamos de empresas que tie-
nen tienda física y online, entonces hablamos 
tanto de la parte on como de la parte off y 
tienen que ser capaces de dar con todos sus 
compradores y clientes y se tienen que adap-
tar a los dos mundos. 

¿Qué sectores son los que más invierten en 
Internet? 

Los que más invierten a nivel de sectores 
son travel, como compra de billete de avión 
o reservas de hotel clasificados, y los secto-
res más institucionales como telecomunica-
ciones, gas o electricidad. Son sectores que 
invierten más a nivel de marca y menos a 
nivel de performance. 

¿Cuál diría que es el modelo más efectivo 
de publicidad online? 
Cuando se habla de estrategias digitales y 
online, ante todo, es necesario que se pue-
dan medir. En cuanto a lo que funciona, son 
canales que tengan todo optimizado al CPA 
(coste por adquisición), es decir, que haya 
un objetivo claramente definido. El retarget 
o el displayer son herramientas que funcio-
nan muy bien. Y es importante añadir que es 
muy efectivo todo lo que son canales como 
SEM para estar bien referenciado. 

¿Y el mobile marketing? ¿Qué peso tie-
ne en estos momentos y qué previsión de 
futuro? 
El año que viene el 50% de las ventas que se 
realicen online habrán necesitado de un dis-
positivo móvil para finalizar la compra, de 
manera que, si las empresas no están adap-
tadas al mobile, todas esas ventas se están 
perdiendo. El mobile es clave, es esencial, 
es el futuro. En Japón todas las ventas tienen 
una interacción móvil. Es una de las piedras 
angulares de las estrategias de marketing. 

Y ya para terminar, con 10 años de ex-
periencia en el mundo de la publicidad e 
Internet, ¿cómo definiría la presencia de 
la mujer en este sector?
Se trata de un sector mucho más masculino 
y sólo hay que remitirnos a las cantidad de 
mujeres y de hombres dirigentes que hay 
en el mundo de la tecnología. Pero tenemos 
empresas que a su cabeza cuentan con mu-
jeres como Criteo en España o Yahoo a nivel 
internacional. Cada vez hay más mujeres, 
pero también es verdad que es un trabajo 
que las mujeres tenemos que hacer y posi-
cionarnos como líderes de opinión y adap-
tar a las empresas para que ellas consigan 
entender el hecho de que se puede ser una 
gran profesional y al mismo tiempo ser una 
mujer totalmente desarrollada en las otras 
facetas. En mi opinión, queda todavía mu-
cho tiempo para que el mundo digital pase a 
ser un 50-50.l

Isabel García
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¿Qué balance hace de estos meses y qué re-
tos se plantea de cara a los próximos años?
Llevo vinculada a la universidad y a las es-
cuelas de negocios a través de la docencia y la 
investigación desde el inicio de mi carrera pro-
fesional y asumo este proyecto con muchísima 
ilusión. El balance es muy positivo porque ten-
go la suerte de formar parte de una institución 
innovadora cuyo reto está en seguir trabajando 
para conseguir un entorno aún más colaborati-
vo y dinámico, donde convivan universidad y 
empresa, donde la internacionalidad esté pre-
sente, y donde nuestros estudiantes se formen 
en habilidades, competencias y valores que les 
permitan desarrollar todo su potencial para im-
pactar positivamente en la sociedad. 

¿Cómo definiría la Universidad Europea y 
qué diría que la diferencia de otras institu-
ciones de educación superior?
La Universidad Europea entiende la calidad 
educativa como el motor del progreso social. 
De ahí que la conexión con el mundo laboral, 
la internacionalidad y el desarrollo competen-
cial de nuestros estudiantes constituyan los 
ejes de nuestro modelo académico. Todo ello 
acompañado de una investigación y transferen-
cia de conocimiento útil para la sociedad. La 
innovación está en nuestro ADN. 

¿Cuáles son las cifras actuales de la Uni-
versidad? (número de alumnos, profesores, 
estudios…)
La Universidad Europea acoge a más de 
16.000 estudiantes repartidos en sus Campus 
de Madrid, Valencia y Canarias. De ellos, al-
rededor de 3.000 son internacionales, muchos 
procedentes de la red internacional de univer-
sidades a la que pertenecemos, Laureate Inter-
national Universities. De ahí, nuestro entorno 
multicultural que resulta enriquecedor para 
toda la comunidad universitaria. Ofrecemos 
titulaciones que abarcan todas las etapas de 
la educación superior (Grado, Postgrado y 
Ciclos Formativos de Grado Superior) y que 
responden a las demandas de los empleadores. 
Nuestros docentes son, en la mayoría de casos, 
profesionales en activo que transmiten a nues-

DIRECTIVAS

“La calidad educativa es el 
motor del progreso social”

Isabel Fernández ha estado vinculada a la 
universidad y a las escuelas de negocios a través de 
la docencia y la investigación desde el inicio de su 
carrera profesional. Desde julio de este año es la 
rectora de la Universidad Europea. Su reto principal 
es conseguir un entorno colaborativo y dinámico, 
donde convivan universidad y empresa

Isabel Fernández, rectora de la Universidad Europea
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tros alumnos la realidad de su sector y que 
acompañan a nuestros estudiantes para desa-
rrollar todo su potencial. 

La investigación y la innovación son dos 
de los pilares de la Universidad Europea. 
¿Cree que las universidades españolas 
pueden alcanzar el mismo grado de exce-
lencia investigadora?
Todas las universidades trabajamos con in-
tensidad en la trasferencia de los resultados 
a la sociedad, no sólo a las empresas. Por 
ejemplo, nos sentimos orgullosos en ser un 
referente en innovación educativa, cuyos re-
sultados se trasladan inmediatamente a aulas 
de todo el mundo, en las distintas etapas edu-
cativas, mejorando el proceso de aprendizaje 
y la motivación por seguir aprendiendo. 
 
¿Cómo valora la situación de las univer-
sidades españolas en lo referente a la mo-
dernización tecnológica?
Estamos viviendo un momento en que la 
tecnología está transformando la educación. 
Los modelos híbridos donde se combina la 
formación presencial y online nos permiten 
desplegar soluciones que mejoran el acceso 
a los contenidos, como la realidad aumenta-
da, con metodologías de aprendizaje más efi-
cientes, como la gamificación, clases inverti-
das o la evaluación entre iguales. Sin duda, la 
tecnología y la educación son dos áreas que 
se enriquecen mutuamente, por lo que resulta 
esencial aprovechar todo su potencial. 

¿Colabora la Universidad Europea con 
otras universidades? 
Así es. Trabajamos con otras universidades 
en tres aspectos que nos definen: calidad 
docente, investigación y transferencia a la 
sociedad. Celebramos jornadas anuales in-
ternacionales para incentivar la innovación 
y la calidad educativa. A través de los pro-
yectos de investigación colaboramos en dis-
tintas áreas de conocimiento de la mano de 
las empresas para contribuir con resultados 
que las hagan más competitivas. Trabajamos 
con todos los agentes relacionados con la 
empleabilidad en distintas iniciativas: co-
munidad educativa, administración pública 
y empresas. Y trabajamos activamente en 
distintos foros y proyectos para la mejora 
del sistema universitario español. Reciente-
mente, hemos acogido el Encuentro Estatal 
de Defensores Universitarios en el que parti-
cipamos de manera activa desde el comienzo 
de su andadura.  

¿Y con las empresas? ¿Cómo es la colabora-
ción con el mundo empresarial y la transfe-
rencia del conocimiento?
La colaboración con el mundo empresarial 
es muy intensa, ya que la empleabilidad es el 
centro de nuestro modelo académico. Esta co-
laboración se desarrolla en ámbitos tan distintos 
como la organización de foros periódicos, como 
Youth & Jobs, donde de forma estructurada y 
formal recogemos las necesidades del mundo 
laboral para incorporarlo a los programas. De 
una forma más tradicional, a través de cátedras 
donde desarrollamos proyectos de investigación 
cuyo fin es la transferencia de conocimiento e 
innovación a la empresa. También contamos 
con la participación de las empresas a través del 
desarrollo de proyectos reales en el aula, donde 
trabajamos para que el aprendizaje de nuestros 
estudiantes, organizados en equipos interdis-
ciplinares, se produzca en el entorno real de la 
profesión para la que se están preparando. Y 
otro aspecto muy importante para nosotros es el 
ámbito del emprendimiento presente en todo lo 
que hacemos. Desde nuestros planes de estudio 
hasta iniciativas como HUB Emprende, una in-
cubadora que acoge proyectos innovadores para 
ofrecerles formación especializada y así ayudar-
les en su desarrollo, o nuestra nueva escuela de 
negocios Impact Business School, destinada a 
potenciar la innovación en las empresas a través 
de jóvenes que generen un impacto positivo. 

Últimamente se habla mucho de la retención 
del talento, ¿qué diría que debe hacer el sis-
tema universitario español para retener a los 
mejores investigadores y docentes?
Contamos con excelentes docentes, investiga-
dores y profesionales en nuestro sistema edu-
cativo, así como con jóvenes con un potencial 
innovador imparable. Tenemos que perder el 
miedo a la exposición internacional de nues-
tro talento. Lo estimula, lo desarrolla y nos 
lo devuelve enriquecido e intensamente in-
terconectado con la comunidad internacional. 
Otra cuestión es la salida por necesidad. La 
estabilidad en la inversión en investigación es 
clave para que nos permita mantener el talen-
to vinculado a nuestros proyectos, esté donde 
esté desarrollando su carrera. Y también lo es 
la flexibilización en la combinación de la ca-
rrera docente y la vinculada a la empresa. En 
nuestro caso, un porcentaje significativo son 
profesores que siguen ejerciendo la profesión 
que enseñan, lo que trae el mundo laboral al 
aula, mejora la empleabilidad del titulado y se 
produce el aprendizaje inmerso en la profesión 
para la que se está preparando.

Desde su experiencia, ¿diría que son em-
prendedores nuestros universitarios?
Rotundamente sí. Han demostrado que son 
capaces de apostar por sus ideas y llevarlas 
a cabo. En nuestra Universidad tenemos la 
suerte de ver cada año cómo estudiantes con-
vierten en realidad sus iniciativas. Pero tam-
bién lo vemos en su actitud. Para nosotros 
no es sólo emprendedor el que lleva a cabo 
una idea de negocio. Ser emprendedor es una 
forma de ser y de pensar. Y serlo significa 
poder crear una empresa pero también inno-
var dentro de una organización. De ahí que 
el desarrollo del perfil competencial de nues-
tros estudiantes sea parte central de nuestro 
modelo académico. Trabajamos para que 
nuestros egresados posean robustos conoci-
mientos teóricos pero también competencias 
demandadas por los empleadores como es el 
caso del emprendimiento. 

¿Cómo prevé la rectora de la Universidad 
Europea la universidad del futuro?
Creo que el protagonismo de la tecnolo-
gía seguirá creciendo, transformando los 
procesos de aprendizaje que actualmente 
conocemos. Veremos una universidad aún 
más internacional, donde se incrementará 
el porcentaje de estancias internacionales 
que realizan nuestros estudiantes españoles 
así como la llegada de estudiantes de otros 
países aún no tan presentes. La formación 
a lo largo de toda la vida seguirá ganando 
importancia. En nuestros campus sigue au-
mentando la proporción de estudiantes que 
combinan el ejercicio de una profesión con 
formación de postgrado y, por qué no, de 
grado. También confío en que la universidad 
seguirá siendo un pilar esencial en el avan-
ce social y que preparará a nuestros jóvenes 
para profesiones que aún no conocemos y 
que ellos mismos crearán.  

¿Cómo definiría el papel de la mujer en 
las universidades españolas tanto a nivel 
de alumnos como de personal?
La mujer está muy presente en la comunidad 
educativa. De hecho, existen titulaciones 
donde el número de mujeres es superior al 
de hombres. Y también desempeñan puestos 
de responsabilidad al frente de áreas de co-
nocimiento, facultades y escuelas, así como 
instituciones educativas. La realidad ha de-
mostrado que estamos preparadas para tra-
bajar en cualquier ámbito y que la educación 
no podía ser menos.l 

Isabel García
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Emprendedoras:
el camino en primera persona

l 19 de noviembre de 1933, España ce-
lebró sus primeras elecciones verdadera-
mente democráticas, las primeras en las 

que pudieron votar las mujeres. Hoy, 82 años 
más tarde, ese hito que simbolizaba la incorpo-
ración de la mujer a muchos más aspectos de la 
vida pública, nos demuestra que queda mucho 
por hacer.

El 19 de noviembre se celebró precisamente el 
Día Internacional de la Mujer Emprendedora. Y 
es que la plena participación activa de la mujer 
en la vida económica es hoy una de las cuen-
tas pendientes que existen en nuestra socie-
dad. Hoy siguen existiendo pocas mujeres en 
puestos directivos y un número aún menor en 
consejos de empresas. En la cultura norteame-
ricana muestran gráficamente que los Consejos 
formados por una mayoría de mujeres tienen 
un 35% más de resultados con respecto a Con-
sejos en los que no hay ninguna mujer.

Clara Campoamor, que ha pasado a la Historia 
como una de las principales defensoras del ac-
ceso de las mujeres al derecho al voto, explicó 
en las Cortes que, aplicándose a sí misma la 
frase de Humboldt, “la única manera de madu-
rarse para el ejercicio de la libertad y de hacerla 
accesible a todos es caminar dentro de ella”.

Para no sólo beneficiarse del futuro y del pro-
greso, sino participar de él, las mujeres deben 
caminar dentro de ese trayecto al futuro. Hoy, 
las pioneras, las Clara Campoamor son las em-
prendedoras, empresarias y altas directivas.

Un dato de Global Entrepreneurship Monitor 
muestra que aproximadamente 6 de cada 10 

MartaDÍAZBarrera
Asesora de Talento
Fundadora y CEO de Talentoscopio
@MartaDzBarrera
@Talentoscopio_ 
www.talentoscopio.com

emprendedores que lanzan su nuevo proyecto empresarial 
son hombres. Además, ese mismo estudio indica que la 
tasa de actividad emprendedora entre los hombres es del 
6,35%, mientras que entre las mujeres es del 4,57%. El 
dato nos muestra que existe aún una brecha en cuanto a la 
iniciativa emprendedora de unos y otros, pero, si tenemos 
en cuenta la comparación con la tasa de mujeres empren-
dedoras en todo el mundo (el 11%), podemos entender 
que aun queda mucho por hacer. 

¿Por qué se dan este tipo de situaciones? Una de las cau-
sas es el entorno educativo y de aprendizaje en el que nos 
encontramos. Nuestra cultura no fomenta la creatividad 
ni la iniciativa en el colegio, no fomenta el que los ni-
ños puedan sobresalir, sino que basa todo en memoria y 
en ejercicios que en la gran mayoría de los casos tienen 
enfoques poco prácticos. Otra de las razones es que las 
mujeres no tenemos muchas referencias a nivel empren-
dedoras.

No obstante, hay datos que invitan al optimismo. La dis-
tancia entre mujeres y hombres emprendedores ha dismi-
nuido un 30% en los últimos diez años y hoy esta brecha 
es la más reducida de todos los países europeos. 

La creciente presencia de las mujeres en un sector como 
el emprendimiento social se convierte en una de las gran-
des oportunidades para consolidar una igualdad entre 
mujeres y hombres. Una igualdad que se traduce en un 
mayor retorno para las empresas (hasta del 63%), y que 
podría generar un incremento del PIB de hasta un 26% 
en los próximos 10 años, según el estudio The Power of 
Party, elaborado por McKinsey Global Institute.

Lo apasionante del reto es que queda mucho camino por 
recorrer, pero no cabe duda de que las mujeres con Talen-
to, no sólo tienen mucho que aportar, sino que, como re-
zan los versos de Machado: “se hace camino al andar”.l

E

OPINIÓN
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EN RED

“Juntos somos más fuertes 
y más visibles”

#MujeresImparables es un proyecto de visibilización 
del talento y liderazgo de la mujer profesional. Lola 
Rueda, Inés García, Eva Caravaca y María Valencia 
están detrás de esta iniciativa que se configura 
como uno de los proyectos emprendedores actuales 
más relevantes a nivel nacional. Hablamos con Lola 
Rueda, ‘Premio Ciudad de Jerez a la Iniciativa 2015’

¿Cómo nació #Mujeresimparables?
Soy una emprendedora inquieta e ideóloga de 
numerosos proyectos innovadores, entre los 
cuales se encuentra #MujeresImparables. La 
celebración de la Jornada ‘Héroes y Heroínas 
para un cambio de Época’ en marzo de 2014, 
con motivo del Día Internacional de la Mujer 
Trabajadora, y mi participación como co-orga-
nizadora y ponente en una mesa storytelling de 

mujeres emprendedoras, me hizo reflexionar 
en el post ‘Es tiempo de mujeres, es tiempo de 
cambio’ y sobre mujeres que podría catalogar 
de imparables por su valentía, pasión y com-
promiso. De nuevo en marzo de 2015 decidí 
poner en marcha una acción 2.0 con el hashtag 
#MujeresImparables, que fue ampliamente 
apoyada en la red y que consiguió alcanzar un 
millón y medio de impactos en Twitter. 

Lola Rueda, Inés García, Eva Caravaca y María Valencia 

¿Quiénes son las componentes del equipo 
#MujeresImparables y qué les condujo a 
embarcarse en esta iniciativa?
Una conversación con Inés García el pasado 
verano y una reunión para proponerme ser 
speaker en un evento emprendedor que ella or-
ganizaba, se convirtió en el inicio del proyecto 
#MujeresImparables en el mundo off-line. Inés 
aceptó el reto al que se unieron dos empren-
dedoras de referencia en el Campo de Gibral-
tar, Eva Caravaca y María Valencia. Somos un 
equipo cuyo compromiso es formar una red 
global de mujeres profesionales, cuyo lideraz-
go natural tenga un papel protagonista en un 
nuevo escenario empresarial y emprendedor.

¿Podría describirnos brevemente su tra-
yectoria profesional previa a #MujeresIm-
parables? 
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En abril de 2013 se visibilizó de forma sor-
prendente en el Foro de Empresarios y Em-
prendedores ‘Open Your Mind’, en Santiago 
de Compostela, mi iniciativa #1MayoEmpren-
de, un proyecto generoso y global que hoy se 
consolida como un movimiento emprendedor 
que pone en valor las ideas, desarrollando pro-
yectos emocionales que generan el cambio. 
He liderado desde entonces muchas iniciativas 
innovadoras e inspiradoras, y siempre en el 
ámbito de la necesaria y valiosa colaboración 
público-privada. 

 ¿Qué objetivos y líneas de acción persigue 
#Mujeresimparables? 
Nuestro objetivo es la visibilización del lide-
razgo de la mujer profesional y la organiza-
ción de #EncuentrosImparables donde aunar 
sinergias y establecer nuevas vías de coopera-
ción entre hombres y mujeres. Juntos somos 
más fuertes y más visibles y en estos encuen-
tros se integran líderes y lideresas, en distin-
tos ámbitos y segmentos, unidos por valores 
y actitudes.  

#Mujeresimparables nació hace pocos me-
ses y es pronto para hacer una valoración 
pero, ¿qué acogida está teniendo hasta el 
momento? 
El éxito de este proyecto es el fruto del buen 
hacer de un equipo de mujeres profesionales 
que creen en el poder de la colaboración. 170 
profesionales influyentes forman parte del 
grupo #MujeresImparables en Linkedin y su 
reciente éxito de convocatoria en la presen-
tación oficial del proyecto, el pasado mes de 
septiembre en Jerez de la Frontera, contó con 
el respaldo de más de 70 mujeres profesiona-
les de Cádiz, Sevilla, Córdoba y Madrid.

¿Podría comentarnos algunas de las inicia-
tivas previstas por #Mujeresimparables? 
En 2016 se consolidará el éxito de la presen-
tación oficial con el segundo encuentro im-
parable, que tendrá lugar el 12 de enero en la 
capital andaluza. Sevilla se convertirá en el 
punto de mira del liderazgo femenino, al que 
están convocados profesionales de Andalucía 
y del resto del país. 

#MujeresImparables participó en el II En-
cuentro de Ideas del Estrecho el pasado 19 y 
20 de noviembre. ¿Qué balance hace de esta 
iniciativa, así como de su participación? 
El storytelling de #MujeresImparables en el 
‘II Encuentro de Ideas del Estrecho’ supone 
un paso más en la visibilización de este im-

portante proyecto en eventos donde el em-
prendimiento y la innovación son protagonis-
tas. La presentación del segundo encuentro 
imparable en Sevilla y del canal You Tube de 
#MujeresImparables han acaparado el interés 
de los asistentes y profesionales a esta impor-
tante cita, en el marco de la Semana Global 
del Emprendimiento.

Por otra parte, Jerez de la Frontera acogió 
el despegue de la Red Profesional #Muje-
resImparables ¿Qué valoración hace de ese 
día? 
La semana previa al despegue fue decisi-
va para la obtención de las colaboraciones 
adecuadas que nos permitieron desarrollar 
con éxito la estrategia de lanzamiento. TI-
TANIA, Ensayos y Proyectos Industriales y 

Zona Franca de Cádiz respaldan este innova-
dor proyecto, cuyas responsables de Calidad 
y RR.HH. ofrecieron su experiencia y visión 
sobre el liderazgo femenino ante un foro de 
profesionales, emprendedoras y empresarias, 
que tuvieron además la oportunidad de par-
ticipar en una interesante dinámica networ-
king. Casi un millón de impactos en Twitter 
en el estreno off-line de la iniciativa #Muje-
resImparables en Barceló Montecastillo Je-
rez, un valioso colaborador cuya implicación 
en el proyecto fue clave para alcanzar el éxito 
del primer encuentro imparable en la provin-
cia de Cádiz.

¿Qué opina de la práctica de emprender, así 
como del grado de dificultad de ésta en la 

actualidad? ¿Cuáles cree que son las claves 
para emprender un proyecto?
Emprender en tiempos difíciles es un reto al 
que se enfrentan cada día personas valientes, 
en condiciones muy distintas y muchas veces 
por necesidad. La pasión, la perseverancia y 
las estrategias adecuadas en marketing y co-
municación son las claves para llevar adelante 
un proyecto de éxito en nuestros días.  

¿Cree que la igualdad de género continúa 
siendo un reto para las empresas? 
Hay pocas oportunidades de visibilización 
de la mujer profesional, y debemos demos-
trar constantemente que merecemos tener un 
sitio destacado y relevante en las empresas. 
Nuestro talento y creatividad a menudo pasan 
desapercibidos, por lo que tenemos que desa-

rrollar nuestra inteligencia emocional para dar 
un paso adelante y ser reconocidas de igual a 
igual.  

Finalmente, ¿qué recomendaría a las mu-
jeres que se plantean la posibilidad de em-
prender? 
Reconocerse como una mujer emprendedora 
no es tarea fácil. Hay que rodearse de perso-
nas afines que compartan nuestros intereses e 
inquietudes, pensar en positivo, experimentar 
nuevas sensaciones, atraer nuevas oportunida-
des y emprender con entusiasmo. Y lo más im-
portante… ¡lo mejor está siempre por llegar! 
¿Despegamos?l     

María Cano Rico
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De las letras a la imagen
ace poco leí un artículo publicado en Eu-
ropa Press en el que se hablaba de las 10 
adaptaciones de novelas al cine más fieles. 

En esa lista se destacaban casos como el de ‘Mys-
tic River’, ‘No es país para viejos’, ‘Sin City’ o 
‘300’.

Como lectora empedernida que soy, este mes he 
pensado que me gustaría hablaros sobre mi expe-
riencia en este punto, ya que tengo críticas buenas 
y malas en este sentido.

Para empezar, debo decir que uno de los libros 
que marcó mi infancia fue ‘La historia intermi-
nable’ de Michael Ende. El ejemplar cayó en mis 
manos cuando tenía apenas 9 años y debo decir 
que lo devoré con unas ganas inmensas. Algunos 
años más tarde pude ver la película… y me que-
dé KO. ¿Qué pasaba en esa película? Esa fue la 
primera pregunta que acudía a mi mente mientras 
la veía. Supongo que como quedé tan fascinada 
con el libro que esperaba que el filme fuera tal y 
como me lo había imaginado. Pero no tiene nada 
que ver. Pero nada.

Sin embargo, con ‘Harry Potter’ me sucedió todo 
lo contrario. Con algunos años más, y menos in-
fluenciada por el espíritu infantil que me embar-
gaba con mi primer libro, supe asumir las licen-
cias cinematográficas que se tenían que tomar a la 
hora de adaptarlo y debo decir que me sorprendió 
bastante. Como lectora siempre se es un poco crí-
tica, hay que reconocerlo, pero lo cierto es que 
está entre mis favoritas.

La saga ‘Crepúsculo’ volvió a bajar el listón. Re-
cuerdo que cuando estaba viendo la primera pe-
lícula en casa, la detuve a la mitad para llamar 
a una amiga que me confirmara si estaba viendo 
la correcta. O yo había leído otro libro, o estaba 
viendo otra película, y recuerdo a mi amiga reírse 

Toc Toc
InmaSÁNCHEZ
Periodista

y decirme “no no, es esa”. Luego debo decir que 
en las siguientes películas mejoró, pero vamos, 
mejor los libros.

No todo van a ser largometrajes, sino que las se-
ries también tienen su hueco en este espacio. ‘Or-
gullo y prejuicio’, la que hizo la BBC en 1995, 
está en el top ten de mis series favoritas. Bravo.

Otra de las más destacadas en mi opinión es la 
adaptación que la novela de Charles Dickens 
‘Little Dorrit’ que hizo también la BBC en 2008. 
En ese último caso, hice caso a un amigo y leí el 
libro justo después de ver la serie. “No puedes 
ser neutral al ver la película si lees el libro antes. 
Prueba alguna vez a hacerlo al contrario” me dijo. 
Y lo hice, y me gustó.

En esta lista no podía faltar la aclamadísima ‘Jue-
go de tronos’. He leído todos los libros publicados 
hasta ahora y todos los capítulos emitidos hasta 
ahora y no sé decidirme por cuál me gusta más. 

Es así. Creo que es una de las mejores adaptacio-
nes a la pequeña pantalla que he visto, tanto por 
la calidad de la imagen como por la fidelidad a los 
libros. Sé que es imposible que sea calcado, lo he 
asumido con el tiempo, pero esta serie es de 10.

Podría seguir con otras películas que están ahora 
mismo en el candelero como se suele decir como 
‘Los juegos del Hambre’, ‘El corredor del labe-
rinto’ o series como ‘El tiempo entre costuras’ o 
‘Palmeras en la nieve’, por citar algunas de las 
muchas que tengo en mi lista. Pero se me acaba el 
espacio. Volveré con más.l

H

OPINIÓN

“Con algunos años más supe asumir
las licencias cinematográficas y debo decir

que me sorprendió bastante”
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Desde enero es presidenta de la Asociación 
de empresarias y directivas de Bizkaia, 
¿podría comentarnos brevemente su tra-
yectoria profesional previa?
Me licencié en derecho en 1987 y he ejer-
cido la abogacía desde 1988 hasta 1995. En 
1988 abrí mi primera empresa, Bristol idio-
mas, dedicada a la formación de Idiomas, 
y años después, en 1995, junto con una so-
cia, Fortek Servicios de Formación. Ambas 
empresas siguen en activo hoy en día. En el 
2004 hice un MBA en Dirección y Gestión 
de Empresas con el ESIC y la Cámara de 
Comercio. En 2006 fundé junto con Training 
Express, Training Express Norte, S.L.; sien-
do además de socia, directora en las zonas de 
Euskadi, Navarra, La Rioja y Cantabria. En 
la actualidad damos formación de Idiomas a 
más de la mitad de empresas del IBEX35.

¿Cuántas asociadas conforman actualmen-
te la AED y cuál es su perfil?
Entre nosotras hay algunas empresarias de 
firmas grandes, también directivas de dife-
rentes empresas, algunas multinacionales, 
y muchas autónomas gerentes de empresas 
de servicios. También profesionales como 
abogadas, arquitectas… Además, tras los 
diferentes programas de emprendimiento en 
los que participamos, nuevas emprendedoras 
jóvenes se han asociado también buscando 
una red apoyo entre nosotras. En la actuali-
dad superamos las 100 asociadas, con cier-
to repunte al crecimiento tras la salida de la     
crisis.

¿Cuáles son los objetivos y principales lí-
neas de actuación de la asociación?
La visibilización de las directivas, empre-
sarias y profesionales de Bizkaia en los 
distintos ámbitos de decisión en los que es-
tábamos ausentes, además de generar una 
red de apoyo y un marco de encuentro entre 
nosotras para el intercambio de experiencias. 
También el de ser la asociación referente del 
colectivo de empresarias y directivas. Tene-
mos un Plan de Actuación a dos años basado 
en tres ejes: la comunicación, el desarrollo 
del talento y las relaciones institucionales. 
En cuando a la comunicación, hemos refor-
zado nuestra presencia en los medios y re-
des sociales, además de mejorar nuestra web 
www.aedbiz.org. En el desarrollo del talento 
reforzamos la cualificación de nuestras aso-
ciadas con diferentes formatos de formación, 
potenciamos nuestras relaciones profesiona-
les con networking, creamos oportunidades 
de negocio para nuestras propias asociadas. 
Y en el campo de las relaciones institucio-
nales, además de contar con los principales 
colaboradores de AED, la Diputación Fo-
ral de Bizkaia, el Ayuntamiento de Bilbao, 
Emakunde, Laboral Kutxa, Iberdrola, Eus-
kaltel, entre otros, hemos firmado un con-
venio con la Universidad de Deusto, Deusto 
Business School. Estamos en la actualidad 
hablando con otras entidades de gran interés 
para nuestras asociadas.

¿Podría comentarnos algunas de las activi-
dades llevadas a cabo por la AED?

ASOCIACIONES

Carolina Pérez Toledo es la presidenta de 
Asociación de empresarias y directivas de Bizkaia, 
que nació en 1995 con el objetivo de visibilizar 
a las directivas, empresarias y profesionales 
de Bizkaia, además de ser la asociación referente 
de este colectivo en la provincia

“El fin es generar una red de 
apoyo para el intercambio 
de experiencias”

Carolina Pérez Toledo, presidenta 
de Asociación de empresarias

y directivas de Bizkaia
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Realizamos encuentros empresariales de tra-
bajo, visitas a empresas de asociadas, cursos 
de formación, “afterwork”, actos culturales… 
También hacemos labores de mentorización y 
coaching en diferentes programas de empren-
dimiento. Además, entregamos un premio 
anual a las tres mejores directivas o empresa-
rias de Bizkaia. Este año, el premio lo hemos 
dedicado a la sostenibilidad de las empresas, 
en el sentido de la “supervivencia” de empre-
sas en tiempos difíciles.

La AED trabaja activamente en programas 
europeos y nacionales de mejora de la par-
ticipación de las mujeres en las actividades 
empresariales. ¿Podría explicarnos de qué 
modo o darnos algún ejemplo?
En cuanto a programas europeos, participa-
mos en un programa junto con el Instituto de 
la Mujer para el apoyo a mujeres emprende-
doras de Bizkaia. En el ámbito local partici-
pamos junto con otras instituciones, la Dipu-
tación Foral de Bizkaia y Metrópoli 30 en el 
mismo tipo de programa de emprendimiento. 
En los dos últimos años, entre todos los pro-
gramas hemos contribuido a consolidar los 
proyectos empresariales de unas 95 mujeres 
mediante la formación y el acompañamiento, 
con tareas también de mentoring y coaching. 
En la actualidad, estamos trabajando con un 
programa muy serio apoyado por la Diputa-
ción Foral que potenciará el liderazgo de las 
mujeres y nuestra presencia en los diferentes 
ámbitos de decisión.

¿Qué opina del estado del emprendimiento 
en el País Vasco?
Las instituciones vascas que tienen la com-
petencia se están volcando con el emprendi-
miento como una manera “rápida” de crear 
empleo, especialmente para los jóvenes, mu-
jeres y mayores de 45 años. Estas políticas, 
en muchos casos, son “a corto plazo”, para 
disminuir de una forma rápida las altas cifras 
del paro. El fomento del emprendimiento es 
muy positivo, pero hay que tener muchos 
factores en cuenta, preocuparnos de estas 
empresas una vez creadas y asegurarnos su 
sostenibilidad a lo largo del tiempo. Asegu-
rarse de que asociaciones empresariales con 
experiencia como la nuestra, participen en 
todas las fases del apoyo al emprendimiento 
desde su inicio, y no dejar partes iniciales del 
proceso en manos exclusivamente de “fun-
cionarios” que nunca han emprendido, es 
algo que puede mejorar aún más las actuales 
políticas.

¿En qué punto se encuentra la conciliación 
empresarial en el País Vasco?
En Euskadi la conciliación empresarial no 
está mejor que en el resto del estado. Segui-
mos pensando cuando hablamos de concilia-
ción en mujeres y en cómo “liberarnos” de 
parte de nuestra actividad laboral para seguir 
dedicándonos a tareas de cuidado de niños y/o 
mayores, en lugar de pensar en la mejor orga-
nización laboral de las personas para la mayor 
disposición de su tiempo. AED participa en 
la Red Denbbora, que supone una reflexión 
sobre la racionalización de los horarios para 
la conciliación, y esta tarea compete a empre-
sas, instituciones, medios de comunicación, 
asociaciones, sindicatos y sociedad civil en 
general.

¿Cómo definiría la situación de la mujer 
empresaria en Bizkaia? 
El perfil medio de la mujer empresaria en 
Bizkaia es el de la que dirige una microem-
presa (de 1 a 5 trabajadores) generalmente 
destinada a servicios. El tamaño de nuestras 
empresas cada vez va creciendo y así debe 
de ser para garantizar nuestra supervivencia. 
La mujer empresaria en general sabe trabajar 
en redes de colaboración. Seguimos teniendo 
poca visibilización siendo aún el mundo em-
presarial un mundo muy masculino y cerrado.

¿Cuáles son los principales obstáculos a los 
que se enfrenta la mujer empresaria en Bi-
zkaia? 
Aparentemente, las dificultades para dirigir 
una empresa son las mismas para un hombre 
que para una mujer pero, por increíble que pa-
rezca, las estadísticas nos siguen diciendo que 

en Euskadi tenemos más problemas para acce-
der al crédito y muy poca representatividad en 
aquellos sitios empresariales en donde se to-
man las decisiones importantes. De ahí nuestra 
necesidad de constituir redes de apoyo.

¿Qué le condujo a involucrarse en el mundo 
empresarial así, como en el asociacionismo 
femenino?
Soy socia fundadora de AED. En aquella épo-
ca era muy joven y me costaba creer, como 
a muchas jóvenes de hoy, que la desigualdad 
no estuviera casi desterrada tras la lucha de la 
generación que me precede. He nacido como 
única hija con 6 hermanos varones y no he vi-
vido en mi infancia ninguna diferencia. Pero 
al incorporarme al mundo laboral las cosas 
cambiaron y constaté la dificultad de acceso 
al crédito entre otros muchos prejuicios. Ade-
más, cuando diriges una empresa tienes cierta 
sensación de soledad. Todo ello me llevó a 
formar parte de aquellas 20 mujeres que for-
mamos AED y que la hemos hecho crecer a lo 
largo de todos estos años.

Finalmente, ¿qué le aconsejaría a las muje-
res empresarias, emprendedoras y a aque-
llas que quieren llegar a serlo?
A las que quieren llegar a serlo que, si su idea 
de negocio es viable, sean valientes y se ro-
deen de apoyos para llevarlo a cabo. A todas 
ellas les destacaría la importancia de las redes, 
de formar parte de asociaciones en las que co-
nozcas otras realidades y puedas apoyarte y a 
su vez te introduzcan en otras redes. Es funda-
mental no estar solas.l

María Cano Rico
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La ejecutiva Eva Cebrián es actualmente la 
directora de las Cadenas Musicales de PRISA 
Radio en España. Hija del reconocido perio-
dista y académico de la Real Academia Es-
pañola, Juan Luis Cebrián Echarri, Eva reúne 
una larga trayectoria como ejecutiva en dife-

rentes compañías. Inició su carrera en la Ca-
dera SER, donde estuvo durante nueve años 
desde 1993. Allí desarrolló las funciones de 
directora de 40 Principales en Cataluña y 
Baleares y subdirectora a nivel nacional de 
la cadena musical. También fue directora de 

Eva Cebrián, una vida 
al frente de los medios

La directora general de Random House Mon-
dadori es una de las mujeres con más relevan-
cia en el panorama editorial actual. Núria Ca-
butí Brull nació en Barcelona y es la primera 
consejera delegada de un grupo editorial líder, 
tanto en España como en América Latina. 
Hasta la llegada de Cabutí, el sector editorial 
había estado liderado por el género masculino, 
pero la presencia de esta mujer, que destaca 
por su pasión y compromiso, rompió esta des-
equilibrada dinámica.

Cabutí es una mujer que destaca por su perfil 
innovador y su creatividad. Un símbolo de la 
cultura y firme propulsora de las nuevas tec-
nologías y el cambio tecnológico del libro 
(ebook), sin perder el libro físico. Cabutí se 
graduó en Ciencias Económicas por la Uni-
versidad Autónoma de Barcelona y cuenta con 
una licenciatura en Estudios Económicos por 
la Universidad de Oxford Brookes y un más-

ter en Economía y Dirección de Empresas del 
IESE. 

Inició su carrera en el sector editorial en 1992 
como analista financiera y, desde entonces, ha 
desarrollado su carrera profesional dentro del 
mundo editorial. En 1998 fue nombrada direc-
tora de Marketing de Plaza & Janés. 

Tras la fusión que creó Random House Mon-
dadori en 2001, fue nombrada directora de 
Marketing y Comunicaciones. En 2003 asu-
mió el puesto de directora editorial para la 
División Infantil y Juvenil, añadiendo poste-
riormente a sus funciones la dirección de De-
bolsillo. Desde 2010 ha sido CEO-directora 
general de Random House Mondadori. Fue 
nombrada CEO de Penguin Random House 
Grupo Editorial en 2013 y es miembro del 
Consejo Internacional de Penguin Random 
House.l 

Núria Cabutí Brull, 
Random House Mondadori 

programas sindicados, puesto desde el que li-
deró el desarrollo y venta de la programación 
de la Cadena SER en Latinoamérica. Poste-
riormente, fue directora de Ocio y Entreteni-
miento en Prisacom, etapa en la que dirigió 
la creación del portal de música Los40.com.
A continuación, Eva entró en Radio Televi-
sión Española, donde desempeñó el cargo de 
directora de Programas de Televisión Espa-
ñola desde octubre de 2007 y accedió a la 
dirección del área de cine en junio de 2010, 
cargo en el que permaneció hasta mayo de 
2013.

Durante los últimos dos años y medio, Ce-
brián ha continuado vinculada a los medios 
a través de la consultora OnDemand Media, 
especializada en comunicación audiovisual 
y que opera en España y México, donde fue 
directora general y cofundadora.

Además y hasta su reciente incorporación a 
PRISA Radio, Cebrián era consejera de la 
agencia creativa digital Social Noise y di-
rectora de nuevos proyectos y desarrollos de 
Stage Entertainment España, empresa que 
produce alguno de los musicales de mayor 
éxito en todo el mundo.l 
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CONOCE A...

Helena Herrero, la cara 
de HP en España y Portugal

Helena Herrero es la presidenta y consejera 
delegada de HP para España y Portugal des-
de Julio de 2012. Herrero se incorporó a la 
compañía 1982 y, desde entonces, ha ocupa-
do diferentes puestos de dirección en áreas de 
Consumo, Sector Público, Grandes Cuentas 
y Pequeñas y Medianas Empresas. 

Herrero, que fue previamente vicepresiden-
ta de HP España y Portugal y miembro del 
Comité de Dirección desde el año 2002, ha 
sido la responsable de desarrollar el canal y 
la red de distribución de HP para todos los 
productos en España y Portugal. Actualmen-
te, Herrero también ocupa el puesto de direc-
tora general de la Unidad de Negocio de Im-
presión y Sistemas Personales (PPS) de HP 
en Iberia y, además de sus responsabilidades 
ejecutivas, participa activamente en destaca-
dos foros empresariales, institucionales, so-
ciales y culturales. 

Helena es patrono y preside la Fundación I+E 
Innovación España cuya misión principal es 
la de contribuir a crear un clima favorable a 

María Carceller es la CEO de la cadena de 
restaurantes Grupo Rodilla, que gestiona 
además de la empresa insignia, Café Jamaica 
y Café de Indias. Carceller es la hermana del 
presidente de Damm, que se hizo con la ma-
yoría de Rodilla en 2012. 

Ella es la responsable de que el grupo haya 
logrado dar un giro al negocio que reciente-
mente celebró sus 75 años.

Al frente de Rodilla tuvo la difícil tarea de 
cerrar los locales que no eran rentables y po-
ner en marcha la renovación de los mejores 
con un nuevo concepto replanteando el mo-
delo de negocio. Con su gestión, Rodilla ha 
espantado los fantasmas de la quiebra, se ha 

reposicionado y ha cambiado con el objetivo 
de que sus sándwiches sean lo más artesa-
nos posible, logrando que el pan llegue a los 
locales y que sea allí donde se elaboren con 
ingredientes frescos.

Hay que mencionar que antes de tomar las 
riendas de Rodilla, Carceller había ocupado 
diferentes puestos de Dirección en compañías 
como Pepsico y McDonald’s.

Carceller es una de las elegidas entre las Top 
100 Mujeres Líderes en España de 2014, ini-
ciativa impulsada por la plataforma Mujeres 
y Cia que reconoce y premia la trayectoria de 
100 mujeres, consideradas las más influyentes 
de España.l 

María Carceller lidera el 
cambio de Grupo Rodilla

la inversión internacional en I+D e innova-
ción en nuestro país. 

Es vocal de la Junta de Gobierno de la Ame-
rican Chamber of Commerce, miembro de la 
Junta Directiva del American Business Coun-
cil, patrono de la Fundación Consejo España-
EEUU, miembro del Consejo de Acción Em-
presarial de CEOE y socio protector de APD 
(Asociación para el Progreso de la Dirección). 
Asimismo, es patrono de FUNDETEC, fun-
dación que promueve el desarrollo y la utili-
zación de tecnologías de la información por 
parte de los ciudadanos y las PYMES, y de la 
que fue presidenta en 2010 y 2011. También 
forma parte del Patronato de Junior Achieve-
ment, es patrono del Teatro Real y representa 
a HP en diversos foros de dirección de em-
presas por parte de mujeres.

Herrero fue nombrada ‘Ejecutiva del Año 
2013’ tanto por la revista Ejecutivos como 
por FEDEPE, y ‘Mujer Directiva 2015’ por 
la Fundación Madrid Woman´s Week. Naci-
da en Madrid, está casada y tiene dos hijos.l 
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¿Black o White Friday?
l Black Friday, comúnmente conocido en 
España como Viernes Negro, es un térmi-
no que hunde sus raíces en la década de los 

sesenta en EE.UU. y, más concreta-
mente, en Filadelfia. Se utili-
zaba para describir la gran 
concentración de per-
sonas y vehículos que 
abarrotaban las calles el 
día siguiente a la fes-
tividad de Acción de 
Gracias. 

Desde hace unos años, 
este término ha sido adop-
tado internacionalmente y 
España no se ha quedado atrás. 
Los comercios lanzan diversas pro-
mociones y las personas abarrotan las 
tiendas, en ocasiones con un objetivo muy 
claro, ya que este día se ha convertido en el mo-
mento elegida por muchos para iniciar las com-
pras de Navidad y, en otras, simplemente movido 
por el bullicio que caracteriza al entorno y fo-
mentando el consumo por consumo. 

De una u otra forma, los que realmente se bene-
ficia de este tipo de días son, sin lugar a dudas, 
los grandes almacenes. Parémonos un instante 
a reflexionar quiénes son aquellos que pueden 
acogerse realmente al Black Friday e imponer 
grandes ofertas en una ocasión tan concreta. Al 
pequeño comercio le es muy complicado impo-
ner promociones destacadas en esta fecha, ya que 
para ello, tendría que hacer importantes pedidos 
que están fueran de su alcance tanto por presu-
puesto como por espacio.

Asimismo, el Black Friday también ha sido obje-
to de numerosas críticas por las estrategias frau-
dulentas de marketing impulsadas por importan-

Brainstorming
MaríaCANORico
Periodista

tes tiendas y denunciadas por las organizaciones a 
favor de los derechos de los consumidores. A esta 
polémica se ha unido también la del Ciber Mon-

day, considerada un absoluto 
fiasco entre los consumidores 
que afirmaban que la media 
de los descuentos en algunos 
de estos establecimientos se 
situaba en el 0%.

Todo ello me hace pensar 
en las diversas costumbres 
que, desde hace un tiempo 
para acá,  hemos empezando 

a adoptar tanto aquí como en 
los países de nuestro entorno. 

Es el caso del  tradicional día de 
todos los Santos, que actualmen-

te también conocemos como día 
de Halloween, y en el que cada vez 

más vemos a niños disfrazados por 
la calle, pidiendo dulces y caramelos 

tras el recurrente Truco o trato que antes solo es-
cuchábamos por televisión. ¿Hasta qué punto no 

estamos perdiendo esa esencia propia que carac-
teriza a cada región? Quizás debemos de empe-
zar a abandonar esa mirada crítica y aceptar lo 
que nos viene, o mejor dicho lo que ya nos rodea, 
desde un punto de vista positivo. Al fin y al cabo, 
es una ocasión más de ocio y puede que incluso 
hasta de celebración. Aun así, siempre es adecua-
do, e incluso correcto, mantener un poco ese es-
cepticismo que nos caracteriza ante este tipo de 
celebraciones.l

E

OPINIÓN

“Los que realmente se beneficia 
de este tipo de días son, sin lugar a dudas, 

los grandes almacenes”
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LUISA IZQUIERDO   
La directiva Luisa Izquierdo ha sido nombrada directora de 
Recursos Humanos de Microsoft Ibérica. Desde este puesto, 
se encargará de liderar la estrategia y la ejecución de las polí-
ticas de Recursos Humanos de la compañía. Izquierdo susti-
tuye en el cargo a Blanca Gómez, que ha sido promocionada 
a la posición de directora de Gestión de Talento de Microsoft 
Western Europe.Luisa Izquierdo se une al equipo de Micro-
soft avalada por una exitosa y amplia experiencia adquirida 
durante sus más de 15 años de trayectoria profesional, en los 
que ha asumido diversos cargos de responsabilidad, no sólo 
en España, sino también en Europa y a nivel global en com-
pañías como Honeywell, Amena o Soluziona.l

Nombramientos

BEATRIZ GONZÁLEZ  
Beatriz González Maestro se ha 
incorporado al Grupo Deutsche 
Bank en España como nueva 
directora de Selección (Talent 
Acquisition Spain), cargo in-
tegrado en el área de Recursos 
Humanos.

Beatriz es licenciada en Traduc-
ción e Interpretación por la Uni-
versidad Pontificia de Comillas 
y Máster en Estrategia, Orga-
nización, Compensación y Be-
neficios de Recursos Humanos. 
Experta en employer branding, 
cuenta con una dilatada trayec-
toria profesional en diferentes 
empresas de ámbito internacio-
nal como Banco de Santander y 
Ericsson. 

Desde 2013 ha sido la respon-
sable del área de carreras pro-
fesionales en la Universidad 
del Instituto de Empresa (IE 
University).l

SALUD BORREGO  
La jefa de Sección de Laboratorio de Genética y Reproducción del Hospital Universitario Virgen 
del Rocío; investigadora Responsable del Instituto de Biomedicina de Sevilla y presidenta de la 
Comisión Técnica de Evaluación de proyectos de I+D+i en el área de Enfermedades Genéticas 
y Modelos de Enfermedad del Instituto de Salud Carlos III, Salud Borrego López, ha tomado 
posesión como Académica de Número de la Real Academia de Medicina y Cirugía de Sevilla.
Con un discurso titulado ‘De la genética clínica a la medicina genómica: el reto de la enfermedad 
de Hirschsprung’, Borrego hizo un recorrido por la historia de la genética a través de su principal 
línea de investigación.l

CON NOMBRE DE MUJER
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FABIA 
TETTEROO-BUENO  
La brasileña Fabia Tetteroo-
Bueno ha sido designada 
para ocupar el puesto de 
directora de Marca y Comu-
nicaciones para Latinoamé-
rica de Philips. En su nuevo 
cargo será responsable de 
impulsar la marca Philips en 
la región enfocándose en el 
sector de cuidado de la sa-
lud y llevando la agenda de 
innovaciones en este sector.

Tettero suma un total de 
17 años en la compañía, en 
la que ha ocupado diver-
sos puestos de liderazgo, 
ventas y Marketing en Ho-
landa, China, Alemania y 
Filipinas.l

MARTA SURIÑACH  
La marca de motos Harley-Davidson ha elegido a Marta 
Suriñach para liderar la compañía en España y Portugal. 
La hasta ahora directora financiera será la cara visible de la 
marca en la península ibérica. 

En un principio, asume el mando sin abandonar la direc-
ción financiera por el momento. Harley-Davidson opta así 
por la continuidad en la gestión de la directiva, que se hace 
cargo de un equipo sólido que cuenta con ocho personas.l

ISABELA GUITART
Global Blue ha nombrado a Isabela 
Guitart como directora de Marketing y 
Comunicación de la compañía. Desde 
su nuevo puesto, Isabela promoverá las 
acciones necesarias frente a las distintas 
Administraciones Públicas con el fin de 
situar el turismo de compras como ge-
nerador de rentabilidad y motor de cre-
cimiento de la economía española.

Licenciada en Derecho por la Univer-
sidad Complutense de Madrid, en Di-
rección y Administración de Empresas 
por la European Business School y 
Técnico Superior en Mobile Marketing 
por INESDI, Isabela ha desarrollado su 
trayectoria profesional en el entorno de 
la consultoría y planificación estraté-
gica, fundamentalmente en el ámbito 
digital.l

CRISTINA DEL AMA  
La hasta ahora subdirectora general y respon-
sable del Área de Vida y Salud, Cristina del 
Ama ha sido nombrada directora general de 
Allianz Seguros donde asumirá también la 
responsabilidad del Área Comercial y Market 
Management. Cristina del Ama, que mantiene 
su cargo como directora general del holding 
Allianz Popular, sustituye a José Luis Ferré.

Esta reconocida ejecutiva fue la primera y has-
ta hoy única mujer en el Comité de Dirección 
de Allianz Seguros donde ingresó en 2013.l
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VERÓNICA RIVIÈRE   
La asociación que representa a los consumidores industriales de gas, GasINDUSTRIAL, ha 
nombrado directora general a Verónica Rivière.

Ingeniero industrial por la Universidad Politécnica de Cataluña, Verónica Rivière ha desarro-
llado su carrera profesional primero en diferentes empresas del sector construcción como Bou-
ygues Construction y Acciona Infraestructuras, pasando después al sector energético, en Alpiq 
Energía, donde fue responsable de negocio de régimen especial de la delegación centro-sur.l

PILAR ZANDUETA  
Clínicas Zurich ha nombra-
do a Pilar Zandueta Llorente 
nueva directora de Marke-
ting y Comunicación de la 
compañía. Con este nuevo 
nombramiento, Clínicas Zu-
rich renueva sus esfuerzos 
para potenciar su notoriedad 
de marca, amplía las posi-
bilidades de desarrollo de 
sus estrategias de marketing 
tanto en canales online como 
offline y aporta una nueva vi-
sión para el desarrollo de la 
marca en todos los ámbitos 
del mercado.

Licenciada en Marketing y 
Gestión Comercial por ESIC 
Bussines School, Zandue-
ta suma casi un total de 15 
años de experiencia en los 
ámbitos del Marketing y 
Comunicación.l

PILAR GONZÁLEZ 
DE FRUTOS  
Pilar González de Frutos ha sido 
designada nueva presidenta de 
la Federación Interamericana de 
Empresas de Seguros (FIDES). El 
nombramiento fue aprobado por 
unanimidad en la asamblea anual 
que celebró la federación en el 
marco de la XXXV Conferencia 
Hemisférica de Seguros.

El mandato de González de Fru-
tos tendrá una duración de dos 
años. La ejecutiva compaginará 
esta tarea con sus actuales respon-
sabilidades al frente de la Unión 
Española de Aseguradoras y Rea-
seguradoras (UNESPA).l
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CONCHA JEREZ  
El Premio Nacional de Artes Plás-
ticas 2015 ha recaído en la artista 
Concha Jerez. El jurado le ha con-
cedido este galardón “por su dimen-
sión pionera en el uso de tecnolo-
gías, por ser representativa de una 
generación de artistas que ha mar-
cado el tránsito de la era analógica a 
la cultura digital, con sus investiga-
ciones, creaciones e innovaciones. 
Por su transformación del lenguaje 
artístico en el uso de diferentes for-
matos, desde lo escrito a lo audio-
visual pasando por lo sonoro y por 
su constante conciencia crítica que 
expresa una fecunda relación entre 
el arte, la cultura y la vida de nues-
tro tiempo”.

Licenciada en Ciencias Políticas 
por la Universidad de Madrid, cursó la carrera de piano en el Real Conservatorio Superior 
de Música de Madrid. Entre 1991 y 2011 fue profesora de la Facultad de Bellas Artes de la 
Universidad de Salamanca y es Medalla de Oro al Mérito a las Bellas Artes 2011.l

Y RECONOCIMIENTOSGalardones

FLORA GONZÁLEZ  
‘El salto’, de Flora González, ha resul-
tado ganador del XII Premio SGAE 
de Guion Julio Alejandro, que convo-
ca la Fundación SGAE. El acto tuvo 
lugar dentro del acto de las Espigas de 
Oro de la 60 edición de la Seminci de 
Valladolid, que dedicó la jornada a la 
promoción del cine español.

La autora obtiene así el galardón do-
tado con 25.000 euros, cuyo objetivo 
es fomentar la producción de nuevos 
contenidos audiovisuales y potenciar 
la calidad de la literatura cinemato-
gráfica. 

En ‘El salto’, Mussa vive acampado 
en el monte Gurugú esperando el me-
jor momento para saltar las tres vallas 
que separan Marruecos de Melilla. La 
vigilancia a uno y otro lado de la fron-
tera hace muy difícil su supervivencia 
y la de todos los subsaharianos que, al 
igual que él, intentan entrar en Europa 
por ese punto.l

CON NOMBRE DE MUJER

PREMIOS EVAP 2015 
Rosa María Calaf, periodista; Helena 
Herrero, presidenta y consejera dele-
gada HP España y Portugal; Myrtha 
Casanova, presidenta del Instituto 
Europeo para la Gestión de la Diver-
sidad; y Asun Oliver, gerente y pro-
pietaria de Asun Oliver Ópticas, han 
sido las cuatro mujeres galardonadas 
en la X edición de los Premios EVAP, 
Asociación de Empresarias Valencia-
nas. Myrtha Casanova ha obtenido el 
Premio Diversidad; Rosa María Calaf 
ha sido galardonada con el Premio 
Integridad; Helena Herrero se ha al-
zado con el Premio Profesionalidad; 
y Asun Oliver ha ganado el Premio 
Asociada.l
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SYBILLA  
La diseñadora Sybilla ha sido galardonada 
con el Premio Nacional de Diseño de Moda 
2015, que concede el Ministerio de Educa-
ción, Cultura y Deporte, dotado con 30.000 
euros. Este premio reconoce a un creador o 
a un colectivo susceptible de ser conside-
rado como creador, por su obra hecha pú-
blica o realizada el año anterior. También, 
en casos debidamente motivados, como re-
conocimiento a una trayectoria profesional. 
El jurado ha galardonado a Sybilla “por ser 
una de las diseñadoras más reconocidas en 
el panorama internacional, por haber hecho de sus creaciones un referente para muchas 
generaciones, por haber sabido renacer siendo fiel a sus principios creativos, y por su com-
promiso con el medio que le rodea, que traslada a la organicidad de sus creaciones y a la 
sostenibilidad de sus tejidos. Sybilla es una artista en el sentido amplio del término que, al 
margen de tendencias y modas pasajeras, ha conseguido infundir a su obra una sensibilidad 
que ha situado su nombre en un lugar preeminente en el mundo de la moda”.l

ELVIRA LINDO 
El ‘III Premio  TENA Lady a las Mujeres que 
Triunfan’, en la categoría de Personalidad Pública 
ha recaído en la escritora y periodista Elvira Lindo. 
El jurado ha indicado que Elvira Lindo ha sabido 
reinventarse en muchos momentos de su vida, pa-
sando del periodismo a la literatura. Además, des-
taca que Elvira ha sido una de las escritoras espa-
ñolas en convertir un libro, aparentemente humilde 
como es un libro infantil, en un éxito internacional. 
La escritora ha recogido este premio de manos de 
la periodista María Escario, ganadora del ‘II Pre-

mio TENA Lady a las Mujeres que Triunfan’. Este premio está dotado con 6.000 euros para 
la realización de un proyecto personal o profesional relacionado con el universo de la mujer.l

ALICIA BÁRCENA 
La Secretaria Ejecutiva de la Comi-
sión Económica para América Latina 
y el Caribe (CEPAL), Alicia Bárcena, 
ha sido condecorada con la Encomien-
da de Número para Dama de la Orden 
de Isabel la Católica, concedida por el 
Rey Felipe VI, en un acto celebrado en 
la residencia del embajador de España 
en Perú, Ernesto de Zulueta Habsbur-

go-Lorena. El reconocimiento fue entregado por el Secretario de Estado de Coope-
ración Internacional y para Iberoamérica de España, Jesús Gracia, en una ceremonia 
en la que también participó el director general para Iberoamérica del Ministerio de 
Asuntos Exteriores y de Cooperación de España, Pablo Gómez Olea. “Este honor, 
aunque tiene mi nombre, reconoce el papel de los cientos de hombres y mujeres que 
trabajan cada día por el desarrollo con igualdad de América Latina y el Caribe bajo 
la égida de la CEPAL”, señaló Alicia Bárcena durante la ceremonia.l

‘FACTORW: MUJER Y EMPRESA’ 
La compañía Xerox España ha recibido el 
primer premio en la categoría ‘Empresas más 
Comprometidas con los Procesos de Inclusión 
y Promoción de la Mujer a Puestos Directivos 
de la Compañía’ de la segunda edición de los 
premios ‘FactorW: Mujer y Empresa’. Los pre-
mios fueron entregados en el marco de la sexta 
edición del Congreso ‘Liderazgo Femenino 
y Gestión de Talento’ de INTRAMA y tienen 
como objetivo primordial premiar a empresas 
que potencian y promueven el liderazgo, el ta-
lento femenino y la diversidad de género. El 
evento estuvo organizada por la consultora de 
Recursos Humanos INTRAMA en colabora-
ción con la Consejería de la Mujer de la Comu-
nidad de Madrid, la Fundación Diversidad y la 
Fundación Woman’s Wee.l

ANA BLANCO 
La 62ª edición de los Premios Ondas ha reconocido la 
trayectoria de la periodista Ana Blanco otorgándole el 
premio como mejor presentadora de televisión. El fallo 
del jurado de los Ondas destaca de ella “su solidez, so-
briedad y solvencia a lo largo de 25 años en TVE. Es un 
ejemplo de la profesionalidad que se espera de un perio-
dista en los medios públicos y que ha demostrado tanto 
en informativos, programas especiales y entrevistas de 
actualidad”.l
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El Centro Internacional Santander Empren-
dimiento (CISE) ha abierto la nueva convo-
catoria de los premios YUZZ. Todos aque-
llos jóvenes entre 18 y 31 años residentes 
en España que tengan una idea innovadora 
de base tecnológica podrán concurrir hasta 
el próximo 14 de diciembre a este premio 

que ofrece formación, apoyo y asesora-
miento durante el inicio y el desarrollo del 
plan de negocio.

De este modo, los participantes optarán a 
los 60.000 euros en premios, 50 viajes aSi-
licon Valley,  un centenar de becas comple-

Premios YUZZ 

La Asociación Española de Mujeres Empre-
sarias de Madrid (ASEME) acaba de abrir 
el plazo de recepción de candidaturas para 
los galardones Empresaria del Año, que en 
esta ocasión cumple su decimotercera edi-
ción coincidiendo con el 45 aniversario de la 
Asociación. Los Premios ASEME Empresa-
ria del Año reconocen el papel relevante de 
las mujeres empresarias en la sociedad, así 
como la labor de las entidades que ayudan a 
promover la participación de la mujer en el 
entorno económico y social.

El premio va dirigido a empresarias, autó-
nomas y directivas que hayan destacado por 
su actividad empresarial o profesional, así 
como personas, empresas o entidades que 
hayan contribuido a promover el papel de la 
mujer en el ámbito empresarial y directivo.

ASEME, Premio Empresaria 2016

La convocatoria de los XIII Premios ASE-
ME se dividirá en las siguientes categorías:

l Premio empresaria del año: reconoce a la 
empresaria por sus logros y trayectoria en su 
sector empresarial.
l Premio emprendedora del año: premia a la 
empresaria por su proyecto innovador y de 
éxito llevado a cabo en los últimos dos años.
l Premio directiva del año: reconoce la tra-
yectoria profesional de una directiva.
l Premio PYME: destaca a la PYME com-
puesta por al menos un 50% de mujeres ac-
cionistas.
l Premio al compromiso social: reconoce la 
labor de entidades a favor de la mujer.
l Premio medios de comunicación: premia la 
difusión de la mujer en el ámbito empresarial 
en diferentes medios, publicado hasta doce 

meses antes del plazo de entrega de la can-
didatura.

El jurado responsable de entregar el premio a 
las candidaturas ganadoras estará compuesto 
por la Junta Directiva y reconocidas persona-
lidades de la sociedad, economía y culturas de 
nuestro país. Según Eva Serrano, Presidenta 
de ASEME “este año es un momento muy 
importante para celebrar y conmemorar el 45 
aniversario de la Asociación. Una trayectoria 
en la que hemos trabajado para hacer visible 
a la mujer empresaria en la sociedad y rei-
vindicar las necesidades y desigualdades que 
muchas mujeres aún sufren en el desempeño 
de su emprendimiento y su vocación empre-
sarial. Estos premios tratarán de enfocarnos 
en aquellas mujeres que han sido, y son, un 
ejemplo para todas nosotras”

Las personas, empresas e instituciones interesa-
das pueden completar la ficha de candidatas en 
un formulario (https://docs.google.com/forms/
d/1siZLhWY6DuYRITI3bgILcSiMhWt_
d4G_Fhi-Olp1flc/viewform?c=0&w=1) y 
deberán enviar una memoria donde se relate 
los méritos de su candidata y la información 
de las iniciativas de las organizaciones a ge-
rencia@aseme.es o por correo certificado a 
C/Cuatro Amigos nº5-bajo Izquierda Madrid 
28029 antes de las 00:00 del 1 de marzo del 
2016. Asimismo, los candidatos que opten al 
premio deberán indicar la categoría a la que 
se presentan y cumplir los requisitos que se 
indican en estas bases. Centrados en “bus-
car ejemplos de mujeres que se han lanzado 
a la aventura empresarial”, la gala de entrega 
de premios tendrá lugar el próximo mes de 
abril.l

tas para el Fórum IMPULSA y dos nue-
vos premios: YUZZ Mujer y Fintech. 

El proyecto YUZZ arrancó en 2009 con 
dos centros, uno en Barcelona y otro en 
Madrid, como un vivero tecnológico de 
grandes ideas.l

CONVOCATORIA PREMIOS
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MAGAZINE

Lo primero de todo, ¡felicidades! ¿Cómo 
se ha sentido al recibir el Premio Planeta?
Ha sido muy agradable. Es el premio que 
tiene más repercusión. También repercusión 
privada. Me ha felicitado tantísima gente de 
la que no esperaba recibir felicitación. Com-
pañeros del colegio que hacía tiempo a los 
que les había perdido la pista. Ha tenido esa 
dimensión humana, por lo que me ha sor-
prendido mucho y ha sido muy agradable, 
más de lo que pensaba.

Para presentar la novela ‘Hombres des-
nudos’ a la 64 edición del Premio Planeta 
utilizó el pseudónimo de Toni Farga ¿cuál 
es su origen?
Es un homenaje a unos amigos nuestros de 
Vinaròs, donde vivo actualmente. Él se lla-
ma Antonio y ella Mariló Fargas y pensé, 
¡me van a traer suerte! Mezclé sus nombres 
y apellidos en un homenaje privado que les 
quería hacer. 

¿De qué modo cree que puede repercutir 
en su carrera profesional el haber obteni-
do el Premio Planeta y cómo le gustaría 
que lo hiciera?

“Los autores tenemos un 
número de libros que escribir 
y de historias que contar”

La escritora Alicia Giménez Bartlett ha sido 
galardona con la 64ª edición del Premio Planeta 
por ‘Hombres desnudos’, una novela donde hombres 
treintañeros pierden su trabajo y pueden acabar 
haciendo estriptis en un club, y donde cada vez 
más mujeres priman su carrera profesional sobre 
cualquier compromiso sentimental o familiar. 
Alicia suma una larga trayectoria literaria desde 
que escribió su primera novela, ‘Exit’, en 1984. Con 
‘Una habitación ajena’ obtuvo el Premio Femenino 
Lumen y en 2011 fue galardonada con el Premio 
Nadal por su obra ‘Donde nadie te encuentre’. 
Internacionalmente reconocida por la serie de la 
inspectora Petra Delicado, Alicia nos sorprende 
nuevamente con ‘Hombres desnudos’

Una cosa es como creo que me va a reper-
cutir y otra cosa es como me gustaría. Me 
gustaría encontrar más lectores, pues los que 
me tienen encasillada cuando publico una 
novela aunque no sea negra, piensan: “nove-
la negra, a mí no me gusta” o “seguro que 
se parecerá”… Sin embargo, como el Premio 
Planeta tiene tirón, algunos lectores pueden 
leer la novela y pensar “me ha gustado esta 
autora”. Eso es lo que me gustaría. 

Y sobre cómo me va a repercutir. Todo segui-
rá igual. Yo continuaré haciendo mis libros. 
Unos tendrán más éxitos, otros menos… pero 
no creo que sea un antes y un después en la 
vida de un autor. Ni este premio, ni ninguno.

Su trayectoria literaria ha estado muy 
centrada en el género negro con la reco-
nocida serie de Petra Delicado, ¿cómo se 
siente al cambiar de género literario?
Yo empecé fuera del género y cuando tengo 
una historia que veo que es urgente que la 
escriba dejo a Petra Delicado, por lo que no 
me ha costado. He podido escribir siempre 
sobre lo que he querido y no hay mucha gen-
te que pueda decirlo. Llevo más de 20 años 

viviendo exclusivamente de mis libros, sin 
dar conferencias ni hacer colaboraciones, 
¿qué más quiero? Que me encasillen donde 
quieran si yo puedo seguir un poco libre en 
mi vida creativa, que es lo que quiero.

Desde que escribió ‘Exit’ cuenta con una 
larga trayectoria literaria, ¿con qué libros 
ha disfrutado más?
Siempre he disfrutado mucho más con Pe-
tra Delicado. Son unos libros en el que el 
humor es entre el 70 y el 80%, además son 
personajes que ya tengo creados y aprendo 
mucho porque tengo que informarme. En 
función del delito que escojo me informo de 
determinados temas, por ejemplo ‘En días de 
Perro’ me entere de todo lo que tenía rela-
ción con los perros: desde cómo funcionan 
los veterinarios, revistas especializadas y 
hablas mucho con la gente… El escribir es 
muy solitario y esa parte de Petra Delicado 
de documentación y de abrirte un poco a la 
sociedad me divierte. Sin embargo, con los 
libros que no son de Petra sufro más, son 
más pesimistas. Además no estoy segura de 
ir bien o mal. Cada tema lo tienes que coger 
desde un punto de vista diferente, los perso-
najes son nuevos… Disfruto mucho más con 
la novela negra. ¡Clarísimo! 

Aun así, el día que yo vea que me estoy re-
pitiendo mucho diré: “¡cuidado, que ya los 
has dicho!” o si tengo que pensar mucho si 
ya lo he dicho o no… cortaré y escribiré otra 
novela negra o no escribiré más novela negra 
o no escribiré nada y haré mis memorias. Yo 
creo que los autores tenemos un número de 
libros que escribir y de historias que contar y 
cuando te das cuenta de que se te ha acabado 
el filón interno lo mejor es parar y no publi-
car. Puedes seguir escribiendo y no publicar.

¿Qué pasos lleva a cabo normalmente a la 
hora de escribir una obra?
Primero la historia te va dando vueltas y vuel-
tas y vueltas y luego empiezo a escribir. No 
estoy segura de nada de lo que voy a hacer, 
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Alicia Giménez Bartlett, escritora galardona con la 64ª edición del Premio Planeta por ‘Hombres desnudos’

pero me dejo llevar por esa fuerza interior que 
tiene la historia, por la intuición, por el deseo 
de contarlo. Luego corrijo mucho y vuelvo 
a reescribirlo todo. Para explicarlo lo digo 
siempre: hay escritores que son más arquitec-
tónicos, que hacen un plano como si fueran 
a hacer una casa de una novela; y otros que 
somos escultóricos, cogemos una materia y 
poco a poco le vamos dando forma, se moldea 
el trabajo y va saliendo la historia. 

‘Hombres desnudos’ es una obra que 
aborda el tema de la prostitución masculi-
na, ¿ha sido difícil abordar esta temática?
No, tengo amigas que han hecho uso de estos 
chicos a partir de los 45. Mujeres muy exi-
tosas que han llegado un momento en el que 
son felices con su trabajo y para las que es 
muy importante el tiempo. Cuando quieren 
ir acompañada a una cena recurren a contac-
tos o agencias… Sucede en estratos sociales 
medios-altos. Es un contrato. Ellas tienen el 
poder. 

Las relaciones de pareja están muy pre-
sentes en la obra, ¿en qué sentido?
En ‘Hombres desnudos’ se ve como a una 
empresaria le abandona su marido, un hom-
bre sin interés y mediocre. Entonces se inicia 
una relación sentimental entre el chico de 
alterne y la empresaria. Una relación tortuo-
sa. En otros de mis libros hay relaciones de 
pareja que funcionan. ¡No es que tenga una 
imagen tan negativa de la pareja!

¿Qué nos puede comentar sobre el perso-
naje de Javier?
Javier es un chico muy típico, un hombre 
nada machista, comprensivo y tierno, pero 
sin ambiciones.

¿Su próximo libro?
De momento me voy a tomar dos meses para 
mí y luego, sin ninguna duda, Petra.

Sus libros se traducen a nada más y nada 
menos que a 17 lenguas y gozan de gran 

éxito en países como Italia o Alemania 
¿Qué diferencia ve entre el mercado lite-
rario de España y el de otros países?
Hay más lectores. En Italia, en Francia y no 
digamos en Alemania. En Alemania no se 
hacen presentaciones, sino que el autor lee 
un trocito para que los lectores conozcan su 
voz y van dos actores que leen e interpretan 
a los personajes. Cuesta 12 euros entrar a la 
librería y aun así está llena. Por otra parte, 
Italia también es una sociedad muy culta en 
la que se lee mucho. 

¿Qué recomendaría a aquellas personas 
que quieren volcar su carrera literaria a 
la escritura?
Lo tengo clarísimo. Que leian, que lea mu-
cho: clásicos, actuales, géneros… Que lean, 
que lean y que lean. Las escuelas de escritura 
están muy bien y ayudan, pero lo que enseña 
a escribir es leer.l

María Cano Rico
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LA MUJER, PROTAGONISTA 
EN LA DECORACIÓN ROMANA 
La exposición ‘Mujeres de Roma. Seduc-
toras, maternales, excesivas’, organizada 
en colaboración con el Museo del Louvre, 
trata la representación de la mujer en la de-
coración de las villas romanas. La muestra, 
que cuenta con 178 piezas, 47 de las cuales 
han sido restauradas especialmente para esta 
ocasión, estará en el espacio CaixaForum 
Madrid hasta el 14 de febrero. La mujer en 
Roma ocupaba un lugar destacado y, de he-
cho, hubo cierta evolución en la sociedad 

romana de la condición de la mujer, perceptible en las costumbres, 
pero también en la mentalidad, la representación y en la decoración 
familiar. El cambio de mentalidad genera una contradicción entre 
una imagen tradicional de tipo aristocrático y la realidad de una 
sociedad en la que la mujer empieza a emanciparse y en la que sus 
logros le permiten superar su rol ancestral. El estatuto de cierto 
privilegio de la mujer en Roma se traduce en diversas representa-
ciones de la mujer bajo el prisma de la mitología y la religión y la 
vis materna, así como en alegoría de la seducción y el exceso.l

UNA MUESTRA FOTOGRÁFICA EXPLORA 
LA MASCULINIDAD Y LA FEMINIDAD 
Un total de 129 imágenes de 
más de 50 grandes artistas como 
Robert Frank, Billy Brandt, 
Brassaï, Julia Margaret Came-
ron, Andy Warhol o Edward 
Steichen componen la muestra 
‘Percepciones, hombre y mujer 
en la historia de la fotografía’. 
Una exposición que explora, a 
través de cinco grandes apar-
tados, las formas en las que la 
masculinidad y la feminidad se 
han representado en la fotogra-
fía a lo largo de sus más de 170 
años de historia. La muestra, 
que se inició el pasado 29 de 
septiembre, podrá visitarse hasta 
el 3 de enero de 2016 en la Fun-
dación Canal, situada en la calle 
Mateo Inurria de Madrid.l

El Museo Arqueológico de Sevilla acoge 
la exposición ‘Las Mujeres en la Prehisto-
ria’ hasta el próximo 3 de abril de 2016. La 
muestra, producida por el Museo de la Pre-
historia de Valencia, que indaga en el papel 
de las mujeres en esta época de la historia. 
Un discurso expositivo que se inscribe den-
tro de la llamada “arqueología de género”, 
una disciplina surgida al calor de los movi-
mientos feministas de los años sesenta del 
pasado siglo. 

Desde el siglo XIX, la investigación desarro-
llada en Europa sobre la Prehistoria ha obvia-
do la presencia de la mujer en la mayor parte 
de los textos y las imágenes de exposiciones 
divulgativas es casi nula, apareciendo sólo “el 
hombre prehistórico”. La razón aducida para 
explicar este hecho es que los restos arqueo-
lógicos no permiten asignar con exactitud las 
actividades a uno u otro sexo y por ello se usa 
el neutro, masculino, por lo que las mujeres 
han ido quedando relegadas a un segundo 
plano, estáticas e invisibles. De este modo, la 
muestra ‘Las Mujeres en la Prehistoria’ modi-
fica este enfoque y expone el verdadero papel 
de las mujeres del pasado. 

Sevilla indaga en la arqueología de género

La exposición original está integrada por una 
serie de módulos con imágenes, textos y ré-
plicas de objetos originales que permitirán 
al visitante recorrer todos y cada uno de los 
aspectos de la vida y muerte de la mujer en la 
Prehistoria. Estos contenidos se complemen-
tarán con piezas originales propias del Museo 
Arqueológico de Sevilla, que mostrarán en 
paralelo el papel de las mujeres en el Bajo 
Guadalquivir durante la Edad del Cobre, la 

etapa de la Prehistoria mejor representada en 
las colecciones de este museo.

Entre las piezas expuestas destaca especial-
mente una procedente de la necrópolis de 
Montelirio, que se exhibirá por primera vez 
con motivo de esta exposición: el enterra-
miento de una mujer de la Edad del Cobre, 
cubierta con un vestido hecho con cuentas de 
hueso y adornada con un collar de cuentas de 
ámbar y colgantes con forma de bellota.

La muestra se exhibirá en la Sala de Tempo-
rales del Museo Arqueológico de Sevilla y 
se complementará con otras actividades aso-
ciadas. Así, el 13 de diciembre, dentro de la 
campaña ‘Disfruta otra Navidad. Ven al Mu-
seo’, se representará un enterramiento de una 
mujer en época calcolítica, según los rituales 
desarrollados en la Sierra Sur sevillana en esa 
época. Un acto para el que se contará con la 
colaboración de la Colección Museográfica 
de Gilena y el grupo ‘Íbidem. Recreación 
Histórica’. Finalmente, los días 8, 15 y 29 de 
marzo de 2016 se han organizado una serie de 
conferencias que analizarán el papel de la mu-
jer en el pasado.l
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Palabra de sal

Esta novela ganadora del XIX Premio 
Vargas Llosa 2015 está ambientada en 
Granada, en los años 80. Corina, una niña 
de ocho años, vive junto a su familia en 
un cortijo de la Andalucía interior y po-
bre. Igual que en los cuentos que le cuen-
tan a la niña, ese espacio se convertirá en 
cruce de caminos errantes, confluencia 
de personas, pesares y misterios, punto 
de encuentro entre lo divino y lo mortal. 
Y sin buscarlo, en el transcurso de un año 
Corina despertará a las impresiones de la 
muerte, el amor y los secretos de la vida 
en una naturaleza nutricia y al mismo 
tiempo inclemente a la premonición de 
una muerte en la familia. Esa amenaza, 
como una carga solitaria, marcará el con-
traste entre su universo familiar, cerrado 
y seguro, y el exterior, prometedor y rico, 
pero también inquietante.l

Empresa tiene 
nombre de mujer

En general, hay muy pocas mu-
jeres ocupando puestos directi-
vos en las empresas, menos aún 
en el sector comercial. Sin em-
bargo, se considera que las cua-
lidades femeninas son esenciales 
para desenvolverse con éxito en 
las relaciones interpersonales. 
¿Y qué es el mundo empresarial 
y comercial sino una red de rela-
ciones interpersonales? ¿Por qué, 
entonces, la mujer no desempeña 
funciones más destacadas dentro 
de ellas? Tratando de responder 
a esta cuestión, Javier Scherk en-
trevista a varias mujeres directi-
vas de empresas de primer nivel. 
Un libro que ofrece una vision 
global del rol de las mujeres en 
el mundo empresarial.l

Autor: Javier Scherk

Autora: Mónica Collado

Todo lo perdido 
y encontrado

La vida es como una crónica de cosas perdidas y en-
contradas. Corren los años ochenta y a Kate, una joven 
fotógrafa londinense, le está costando mucho sobrepo-
nerse a la muerte de su madre, una famosa bailarina 
de orígenes inciertos. Cuando recibe de manos de su 
abuela adoptiva un misterioso retrato de una mujer que 
guarda un sorprendente parecido con su madre, Kate 
se embarca en un viaje para desenmarañar su historia 
familiar que la llevará desde Córcega, donde está la 
casa del famoso pintor Thomas Stafford, hasta el París 
de los años treinta. En este inolvidable periplo, con el 
que pretende hacer las paces con su pasado, descubrirá 
una gran historia de amor truncada por la guerra y un 
gran misterio: ¿qué relación tiene el autor del cuadro 
con su madre? ¿Y con la propia Kate?l

Autora: Lucy Foley

La chica del tren

El bestseller que arrasa en las 
listas de más vendidos en EE. 
UU. y Reino Unido. Rachel 
toma siempre el tren de las 8.04 
h. Cada mañana lo mismo: el 
mismo paisaje, las mismas ca-
sas… y la misma parada en la 
señal roja. Son solo unos se-
gundos, pero le permiten obser-
var a una pareja desayunando 
tranquilamente en su terraza. 
Siente que los conoce y se inventa unos 
nombres para ellos: Jess y Jason. Su vida 
es perfecta, no como la suya. Pero un día 
ve algo. Sucede muy deprisa, pero es sufi-
ciente. ¿Y si Jess y Jason no son tan felices 
como ella cree? ¿Y si nada es lo que parece? 
Tú no la conoces. Ella a ti, sí.l

Autora: Paula 
Hawkins

NOVEDADES LITERARIAS
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La odisea de Alice

Ariane Labed interpreta a Alice, una marinera que 
deja a su pareja en tierra y se enrola como ingeniera 
en un viejo carguero llamado Fidelio. Descubrirá 
que está allí para sustituir a un hombre que acaba 
de morir y que Gaël, su primer gran amor, capitanea 
el buque. En su camarote, Alice encuentra un diario 
que pertenecía a su fallecido predecesor. La lectura 
de sus notas personales, entre los problemas mecá-
nicos, resuena extrañamente durante su travesía. En 
medio de una tripulación íntegramente masculina 
y sacudida por sus dudas amorosas, Alice está ex-
puesta a la felicidad de todos los que viven al día y 
tratan de mantener el rumbo.l

La religiosa

Basada en la novela homónima de 
Diderot, la película narra la historia 
de Suzanne (Pauline Etienne), una 
joven brillante y hermosa que per-
tenece a una familia burguesa del 

siglo XVIII. El mundo de Alice se desmorona cuando sus 
padres la envían a un convento para convertirse en monja. 
Allí se dará de bruces con la dura jerarquía que domina 
todos los aspectos de su nueva vida: las madres superioras 
juzgan con dureza las dudas y la rebeldía de Suzanne. Una 
película que narra la historia de una mujer que trata de 
resistirse a la imposición de ciertos valores religiosos, re-
velando el efecto deshumanizante de la vida de clausura.l

Director: 
Guillaume Nicloux
Estreno: 4 de 
Diciembre

Dirección: Lucie Borleteau
Estreno: 25 de diciembre

Sufragistas

Protagonizado por Carey Mulligan, Helena 
Bonham Carter y Meryl Streep, éste es el pri-
mer largometraje dedicado a las mujeres que 
lo arriesgaron todo por reivindicar el sufragio 
femenino. Un drama histórico escrito por Abi 
Morgan que muestra a tres mujeres que lucha-
ron durante los primeros años del siglo XX 
por los derechos de la mujer.l

Dirección: Sarah Gavron
Estreno: 18 de diciembre

Techo y comida

Rocío es una joven madre soltera y sin trabajo que no 
recibe ningún tipo de ayuda ni subsidio, por lo que no 
puede hacer frente a los pagos del alquiler del piso en 
el que vive. Entre la vergüenza y el temor a perder la 
tutela de su hijo Adrián, de 8 años, sufre en soledad una 
situación de precariedad que lejos de mejorar, empeora 
cada día. La denuncia del propietario de la vivienda, 
acuciado también por las deudas, precipitará la amena-
za de la orden de desahucio. Una historia conmovedo-
ra, tierna y dura al mismo tiempo, tan necesaria como 
incómoda, que pone al descubierto las vergüenzas de 
un sistema que abandona a las personas.l

Director: Juan Miguel del Castillo 
Estreno: 4 de diciembre

ESTRENOS DE CINE
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Tendencias

MODA

ción en el que primero se garantiza la proce-
dencia legal y luego pasa controles de cali-
dad. “Ante cualquier duda contactamos con 
la marca y les llevamos el artículo para que 
puedan analizarlo y verificarnos su autentici-
dad”, explica Meritxell Samarra, cofundadora 
de Closet Emotions. “Estamos totalmente en 
contra de imitaciones y pensamos que ésta es 
una buena forma de luchar contra la pirate-
ría”, añade. Además, todos los artículos pa-

Una forma más económica para acceder al 
diseño y exclusividad de grandes firmas y di-
señadores es el mercado de lujo de segun-
da mano. Ante descuentos del 70 y el 50% 
es fácil pensar que quizás son imitaciones, 
¿cómo nos aseguramos de que los produc-
tos son auténticos?

Para distinguir a los originales de copias de-
bemos fijarnos en 5 puntos claves:

• El logotipo, si nos fijamos bien y es una 
copia seguro que en algo no coincide con el 
auténtico. Todos hemos visto alguna vez las 
G giradas de Gucci o la L al revés de Loewe.

• El número de serie que suelen llevar las 
prendas de marcas de lujo sirve para iden-
tificarlas como objetos únicos pero también 
para verificar que son auténticas.

• Las etiquetas también son un detalle que 
las grandes firman cuidan al máximo. Debe-
mos fijarnos en direcciones y procedencia 
del producto.

• Las terminaciones son impecables en las 
marcas de lujo así que debemos fijarnos en 
el rematado final, que coincidan las costuras, 
el color del hilo con el que está cosido, los 
botones y cremalleras…

• Por supuesto, la calidad del tejido es otra 
de las claves. Las prendas de lujo cuidan mu-
cho el textil y eso podemos notarlo con solo 
tocarlo.

En el comercio electrónico podemos encon-
trar empresas que cuidan y se preocupan por 
la autenticidad de todo lo que venden. Ese es 
el caso de Closet Emotions, joven ecommer-
ce que ofrece moda seminueva. Para ello, sus 
creadoras siguen un protocolo de autentifica-

¿Cómo saber si una prenda 
de moda es auténtica?

san por el showroom que la firma tiene en 
Barcelona (calle Casanova 211, Entl.3º) y las 
clientas que lo prefieran pueden concertar una 
cita para hacer sus compras. “El ecommerce 
es genial porque nos hace llegar a gente de 
todo el mundo pero aquellos que prefieran ver 
los productos, tocarlos y probárselos tienen la 
oportunidad de venir a nuestro showroom”, 
asegura Judit de la Casa, la otra cofundadora 
de este ecommerce de compra y venta.l
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PG BY PATRICIA GUILLÉN: 
TODAS LAS TALLAS SON BELLAS 
La firma de moda ‘curvy’ PG by Patricia Guillén, ha 
presentado en la Oviedo Fashion Week su nueva co-
lección ‘Queen’, tras la gran acogida del pasado año. 
La de la diseñadora madrileña es una propuesta feme-
nina y colorista que busca una imagen perfecta para 
todas las horas y momentos del día. El resultado es una 
colección donde reina el color y las faldas y vestidos 
se ajustan a los cuerpos, potenciando la belleza de las 
curvas femeninas, una ropa para destacar en cualquier 
cita o evento.

Patricia Guillén se ha propuesto revolucionar el esti-
lo de las mujeres con curvas proponiendo alternativas 
reales: prendas femeninas, modernas y arriesgadas que 
resaltan todos sus atributos y potencian su belleza.

La diseñadora quiere derribar los estereotipos de la 
industria de la moda divulgando su declaración de in-
tenciones: todas las tallas son bellas. PG by Patricia 
Guillén es una declaración de principios. “Desde siem-
pre las usuarias de talla grande nos hemos tenido que 
conformar con “taparnos” con sacos, estampados im-
posibles y ropa que nos envejece. Eso a nosotras no nos 
gusta. ¿Por qué nos tenemos que conformar? ¿Por qué 
tenemos que esconder nuestra silueta con cortes rectos 
que nos restan femineidad?”, se pregunta la diseñadora 
madrileña. PG by Patricia Guillén quiere convertirse 
en una experiencia para la mujer de talla grande.l

ALMA LUZÓN LANZA 
COMPLEMENTOS PARA EL PELO 
Un buen accesorio puede transformar por completo cual-
quier look. Puede llegar a ser ese elemento diferenciador 
para deslumbrar en cualquier evento especial. Para las fies-
tas de Navidad, la estilista capilar Alma Luzón, directora 
del salón de peluquería Black & White by Alma Luzón, 
ha presentado una selección de tocados y accesorios capi-
lares para dar al look un toque ‘gold’ especial.

Alma Luzón apuesta por diseños con flores y mariposas que 
no son sólo para el verano, sino que se vuelven invernales y 
navideñas, bañadas en un tono oro viejo, y se convierten en 
el accesorio perfecto para lucir con multitud de peinados. 
Los diseños más románticos y bucólicos se presentan en 
distintas formas para adaptarse a cualquier tipo de cabello o 
peinado: diademas, tiaras, ganchos, horquillas, gomas, etc.

Los diseños son fáciles de colocar, cómodos y muy ele-
gantes, perfectos para lucir con la melena suelta, con un 
recogido o trenza.l
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SALUD

Cada año se diagnostican en España unos 
25.000 casos nuevos de cáncer de mama. De 
ellos, se estima que algo más del 64% aca-
ban en una mastectomía (unas 16.000 mu-
jeres), pero sólo el 30% de estas pacientes, 
unas 4.800, son operadas para la reconstruc-
ción mamaria y, de ellas, únicamente el 40% 
(1.920 mujeres), de forma inmediata, según 
estimaciones de la Sociedad Española de Ci-
rugía Plástica, Reparadora y Estética (SEC-
PRE). 

A estos índices tan bajos de reconstrucción 
se une la preocupante frecuencia con que se 
realizan reconstrucciones de pobre calidad 
en centros hospitalarios que no cuentan con 
cirujanos plásticos. 

Por ello, la SECPRE ha querido que las pa-
cientes con dicha patología conozcan al deta-
lle sus derechos en relación a la especialidad 
de cirugía plástica:

Los derechos de las mujeres 
sometidas a una mastectomía

1. Las pacientes con cáncer de mama some-
tidas a una mastectomía tienen derecho a la 
reconstrucción de las mamas extirpadas total 
o parcialmente, intervención que no es ni un 
extra ni un lujo.

2. Tienen derecho a que esta intervención sea 
realizada por los médicos capacitados para 
ello, es decir, los profesionales con la titula-
ción de Especialista en Cirugía Plástica, Esté-
tica y Reparadora, sea en su hospital de refe-
rencia o, si éste carece de cirujanos plásticos, 
en otro al que se la derive.

3. Tienen derecho a recibir información ex-
haustiva y rigurosa sobre las tres opciones 
existentes tras la mastectomía: la no recons-
trucción, la reconstrucción diferida y la re-
construcción inmediata.

4. Las pacientes tienen derecho a una valo-
ración exhaustiva y rigurosa, por parte de su 

cirujano plástico, de la técnica más indicada 
para su intervención de reconstrucción ma-
maria, valoración que debe tener en cuenta 
el tratamiento oncológico que pueda estar 
recibiendo, como la radioterapia o la qui-
mioterapia.

5. Tienen derecho a la información sobre el 
linfedema, una de las complicaciones más fre-
cuentes pero más desconocidas en las mujeres 
sometidas a una mastectomía, así como a su 
prevención y tratamiento.

6. Las pacientes tienen derecho, si cuentan 
con antecedentes de cáncer de mama, a so-
licitar un estudio genético para detectar las 
posibles mutaciones de los genes BRCA1 
y BRCA2 (por las siglas en inglés de breast 
cancer) y el consiguiente riesgo de desarro-
llarlo, así como, en los casos en los que esté 
indicada, a una mastectomía profiláctica con 
reconstrucción posterior.l
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CLAVES PARA COMER FUERA 
DE CASA DE FORMA SALUDABLE 
Son muchas las personas que, por el horario de trabajo, tienen que 
comer fuera de casa y para ellos llevar una dieta equilibrada a veces 
es complicado. El ritmo de vida acelerado, las prisas, el trabajo,… 
hacen que sea complicado comer de una forma 
saludable cuando hay que hacerlo fuera de casa. 

La clave está en realizar una buena combinación 
de los alimentos para no aumentar de peso. Des-
de iSalus se detallan las claves para que comer 
en la oficina o en un restaurante no sea sinónimo 
de mala alimentación. 

- Imprescindible el tentempié. Cuando se 
está trabajando surgen situaciones complica-
das, estrés,… lo que genera, a veces, sensación de ansiedad que 
suele calmarse comiendo. Por eso, es recomendable evitar “ten-
taciones” y tomar un pequeño tentempié de pan integral y pavo 
(sin grasa ni sal), un yogur desnatado o una fruta a media mañana.

- Cocinar en casa. Lo ideal para mantener una dieta equilibrada es 
preparar la comida en casa y llevarla en una fiambrera. Sin embargo, 
muchas veces no se tiene tiempo, se llega cansado de trabajar y da 
pereza o, simplemente, resulta imposible. En ese caso, y si se tiene 
que ir a un restaurante a comer, desde iSalud se destaca que lo más 

importante es evitar los fritos y los lo-
cales de comida rápida. 

- Masticar despacio y no ingerir 
demasiada agua. Por otro lado, es 
importante masticar despacio y no be-
ber agua en exceso. Es falso que ésta 
engorde durante la comida, pero mu-
cha agua en el estómago hace la diges-
tión más pesada.

- La clave está en el postre. El postre se puede sustituir por un 
café, un té helado o una pieza de fruta. Por último, una infusión de 
hierbas te ayudará a hacer la digestión y mitigará las ganas de seguir 
comiendo.l

CUIDADOS ESPECÍFICOS PARA 
EL ROSTRO EN OTOÑO 
Tras el verano, época en la que hay una mayor exposición al sol, la 
piel del rostro se puede ver más envejecida por la deshidratación su-
frida y, además de falta de elasticidad, también han podido aparecer 
manchas y flacidez.

Una vez iniciado el curso escolar, Myriam Yébenes, autora de ‘Cómo 
gustarte y gustar. Mis secretos de belleza’, ofrece algunas recomen-
daciones para preparar la piel de cara al otoño y así dejar atrás las 
señales provocadas por nuestro cambio de hábitos durante el verano.

1. Volver a la rutina de una limpieza profunda de la piel antes de 
aplicar cualquier crema, de día o de noche. No hay que olvidar el 
uso de exfoliantes para retirar las células muertas siempre adapta-
das según el tipo de piel. Además, es muy importante aplicar alguna 
mascarilla para oxigenar la piel o realizar algún tratamiento estético 
como el recuperador celular, para reparar y estimular los tejidos.

2. No olvidarse de cuello y escote, ya que es una de las zonas más 
afectadas por el sol durante el verano y suele ser una de las más ol-
vidadas, a pesar de que la piel de estas zonas es muy fina y sensible. 
Es necesario aplicar el sérum y la crema del siguiente modo: con la 
mano derecha, desde el mentón hasta la oreja izquierda, rodeando la 
mandíbula; a continuación, bajar por el cuello suavemente para no 
mover demasiado los tejidos, bordear el hombro izquierdo y termi-
nar de aplicar por ese lado del escote. Con la mano izquierda aplicar 
la crema de igual manera, pero en el lado derecho.

3. Combatir con nutricosmética, una gran aliada para mejorar nues-
tro estado general y suplir las carencias provocadas por los malos há-
bitos generados en las vacaciones. Estos compuestos, formados por 

nutrientes, actúan desde dentro de nuestro cuerpo y ayudarán a com-
batir el envejecimiento, aportar luminosidad e hidratación y evitar 
las imperfecciones de la piel. Puedes optar por antioxidantes como 
las bayas de acai y las guindas o por ácido hialurónico en cápsulas.

4. ¡Cuidado con los cambios bruscos de temperatura! Puede provo-
car rotura de capilares y, si ya es tarde, existen tratamientos como la 
terapia selectiva para ponerle solución.

5. ¡Bebe agua! Es fuente de vida y debemos seguir hidratándonos 
también en invierno. No nos olvidemos de otras alternativas como 
las infusiones, agua de sabores o zumos naturales, teniendo siempre 
presente que debemos beber líquidos con frecuencia.

6. Volver a la rutina y dormir lo suficiente. Con los cambios ho-
rarios provocados en el verano, es normal que nuestro cuerpo se 
encuentre cansado y eso se transmita a nuestra piel. Por ello, es 
recomendable dormir entre 7 y 8 horas al día. Si tienes dificultades, 
prueba a practicar respiraciones relajantes. Una técnica puede ser 
tumbarse boca arriba, colocar la mano izquierda sobre el pecho y 
bajo la clavícula y la derecha más abajo. Inhalar y exhalar. Cuando 
el aire entra en el cuerpo, el abdomen se eleva y con él, la mano 
derecha y cuando el aire sale, el pecho y la mano izquierda son los 
que tienen que bajar.

Myriam Yébenes nació en 1980 y actualmente es directora del Insti-
tuto que fundó su madre, Maribel Yébenes. Licenciada en Derecho 
y Empresariales por la Universidad San Pablo CEU en 2005, ha rea-
lizado estudios de estética en la academia Jean D´Stress (2006) y ha 
ampliado su formación en Alta Tecnología de la Precisión Aplicada 
al Antienvejecimiento en los centros más prestigiosos de EE.UU., 
Francia y Reino Unido.l
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primera y la segunda marcha. Esto es un gra-
ve error, porque gasta mucho combustible y 
se contamina más.

Incluso dentro de las grandes urbes es reco-
mendable circular en cuarta o quinta marcha 
siempre que sea posible -respetando los lí-
mites de velocidad-. Es preferible circular en 
marchas largas con el acelerador pisado en 
mayor medida -entre el 50% y el 70% de su 
recorrido-, que en marchas más cortas con el 
acelerador menos pisado. 

Para ahorrar combustible, emitir menos 
gases contaminantes y alargar la vida del 
coche hay que mantener una velocidad de 
circulación uniforme. Evitar dar frenazos, 
acelerones continuos y cambios de marcha 
innecesarios, reduce de manera considerable 
el gasto.

Al frenar o parar…

Para frenar, es más eficiente desacelerar poco 
a poco aprovechando el freno motor, pisar el 
pedal de freno de forma suave y reducir la 
marcha lo más tarde posible.

Cuando la parada sobrepasa los 60 segundos 
de duración se recomienda apagar el motor, 
puede suponer un ahorro medio de 150 euros 
al año por conductor.

MOTOR

Uno de los factores más importantes a la hora 
de decidir comprar un vehículo, además del 
precio de adquisición, son los gastos que ge-
nerará el simple hecho de tenerlo: el seguro, 
el mantenimiento, el combustible, los apar-
camientos, etc. El portal de motor coches.
net ha elaborado una serie de consejos para 
ahorrar al volante a través de una conducción 
eficiente,  que no sólo te ayudará a disminuir 
el carburante (que es el gasto más elevado 
dentro del mantenimiento del vehículo), sino 
que contribuirá a reducir las emisiones de 
CO2.

Al empezar la marcha…

Una de las claves para no quemar combus-
tible de más es arrancar el motor sin pisar el 
acelerador, poner primera e iniciar la marcha 
inmediatamente después. Tras avanzar 6 me-
tros o a los 2 segundos, ya se puede pasar a 
segunda.

Al circular…

Hazlo en marchas largas y a bajas revolu-
ciones. Es una de las primeras lecciones en 
la autoescuela: hay que cambiar de marcha 
antes de que la aguja del cuentarrevoluciones 
llegue a la mitad. A la hora de la práctica, los 
conductores acostumbran a llevar un poco 
más al límite el cambio, sobre todo entre la 

Consejos prácticos 
para ahorrar al volante

Y además…

Circula con la presión de los neumáticos re-
comendada por el fabricante. Además de ser 
un elemento clave en la seguridad vial, los 
neumáticos son responsables del 20% del 
consumo de combustible del vehículo, por 
eso es importante mantenerlos en perfecto 
estado y con la presión adecuada.

El aire acondicionado es uno de los equipa-
mientos más demandados para los conduc-
tores a la hora de elegir un vehículo, aunque 
un uso excesivo influye negativamente en su 
consumo. Para una conducción confortable y 
segura es recomendable mantener el habitá-
culo entre 19 y 24 grados. A baja velocidad 
es más indicado abrir las ventanillas y a par-
tir de 80km/h utilizar el aire acondicionado.

No sobrecargues el coche. Cuanto más peso 
lleve el vehículo, más combustible consu-
mirá. Usar una baca -vacía o no- aumenta 
el consumo del carburante entre un 2% y un 
35%.

Y por supuesto… ¡Busca las gasolineras 
más baratas!l
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el caos circulatorio de las ciudades y los pro-
blemas de aparcamiento. 

A finales de agosto eran 150.000 los adep-
tos a esta práctica y ahora ya son más de 
500.000, un 233% más en sólo dos meses.

El informe realizado por Wazypark detalla 
que Madrid, Barcelona y Valencia son las 
ciudades donde más colaboran los conduc-
tores a la hora de avisar de esos sitios que 
van desocupando. La capital madrileña reci-
be al día más de 25.000 avisos, seguido de 
Barcelona con 10.000 y Valencia con 5.000. 
A estas ciudades le siguen Sevilla, en donde 
se notifican más de 4.000 sitios libres para 
estacionar, y Zaragoza y Bilbao, con 2.000 y 
1.500 notificaciones diarias respectivamente. 

La mayor actividad del crowdparking se 
produce de lunes a jueves en dos tramos ho-
rarios: entre las 7h y las 10h, y entre las 16h 
y las 20h. Si hablamos del perfil de los que 

Mientras que encontrar aparcamiento en la 
calle sigue siendo uno de los principales que-
braderos de cabeza para los conductores de 
todo el mundo, en nuestro país sigue crecien-
do con fuerza la práctica del crowdparking. 
Según el primer Informe de Crowdparking 
en España elaborado por Wazypark -la app a 
nivel mundial que avisa de sitios libres donde 
aparcar gracias a la colaboración de la comu-
nidad- cada día más de 10.000 conductores 
españoles consiguen estacionar a la primera, 
un 150% más que hace dos meses, gracias a 
este movimiento. Ahora, hace sólo 10 meses 
que se avisó del primer sitio disponible y ya 
se ha superado el millón de estacionamientos 
efectuados al instante.

El crowdparking es la cooperación colectiva 
de los conductores que se avisan entre ellos 
cuando uno deja su sitio libre para que otro 
pueda beneficiarse y ha sido la app española 
Wazypark la precursora en el mundo de po-
ner en marcha esta práctica para acabar con 

Crowdparking, el movimiento que 
permite ahorrar tiempo en aparcar

lo practican predominantemente son hom-
bres (65%) frente al 35% de mujeres, con 
edades comprendidas entre los 25 y 45 años, 
que usa el coche principalmente para ir al 
trabajo y que recurre al crowdparking unas 
tres veces por semana. 

Uno de los principales motivos que explica 
el crecimiento del crowdparking es el aho-
rro de tiempo que supone a los conductores, 
evitando malgastar combustible y la pér-
dida de paciencia. Frente a los 20 minutos 
de media que tarda un español en encontrar 
un sitio libre donde dejar el coche en la ca-
lle, aquellos que practican el crowdparking 
tardan tan sólo unos 2’40”, es decir, 17’20” 
menos. Si tenemos en cuenta este dato, con 
tan sólo 10 meses de recorrido, Wazypark y 
su crowdparking ha permitido a los conduc-
tores ahorrar 289.000 horas, lo que equivale 
a 12.041 días o lo que es lo mismo unos 33 
años o dar la vuelta al mundo con Willy Fog 
unas 150 veces.l
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Solocal Group, principal referente europeo en 
el sector del Marketing Digital, ha publicado 
el ‘Barómetro de Marketing Digital 2015’  
sobre el estado actual del panorama online. 
Un estudio que arroja datos en base a cuatro 
categorías: estado de nuestro país con respecto 
al resto del mundo, tendencias globales, usua-
rios y empresas.

En España, el 86% de los ciudadanos se co-
necta diariamente a Internet, un porcentaje 
tan sólo superado por Japón y Australia. En 
cuanto al uso del smartphone, nuestro país es 
líder mundial. Además, sólo un punto porcen-
tual nos separa de Estados Unidos en cuanto a 
número de hogares con más de cinco disposi-
tivos conectados a la red.

Con estos datos, no es de extrañar el creci-
miento del Marketing Digital y el Mobile 

Marketing en nuestro país, avalado por una 
tendencia global que cifra prácticamente en 8 
de cada 10 los usuarios de smartphones que 
realizan al menos una compra al mes a tra-
vés del mismo, y más de la mitad quienes lo 
utilizan para buscar direcciones u horarios de 
establecimientos.

Tanto a nivel global como en España, el dis-
positivo móvil se ha convertido en una he-
rramienta decisiva para la compra. El estu-
dio arroja que prácticamente la mitad de los 
españoles se deja influenciar en sus decisiones 
por los comentarios recogidos en blogs y fo-
ros. Aunque el 39% de los usuarios finaliza la 
adquisición offline, la información recopilada 
a través del móvil es vital para la adquisición.

Es por ello que las empresas en España necesi-
tan aumentar la inversión destinada al Marke-

ting Digital en general y al Mobile Marketing 
en concreto. Hay que tener en cuenta que el 
82% de los españoles utilizan las redes socia-
les, la gran mayoría a través de dispositivos 
móviles, y el 18% y el 65% de las microem-
presas en nuestro país no cuenta con página 
web o perfil en Facebook, respectivamente.l

TECNOLOGÍA

España, líder mundial 
en uso de smartphones

POR QUÉ USAR LAS REDES 
PARA ANUNCIAR TU EMPRESA 
Las ventajas de Internet cada vez tienen más eco en el mundo de la 
publicidad. Cualidades como la inmediatez, el bajo coste y el senci-
llo uso de las redes sociales permiten a pequeñas firmas competir a 
la altura de gigantes empresariales pero, ¿qué beneficios tiene para 
una marca publicitarse en este tipo de plataformas? 

Definición de la marca. En España la inserción 
de publicidad en Instagram lleva apenas un par 
de meses funcionando, una novedad que permite 
a las empresas crear anuncios cercanos y natura-
les para sus clientes o potenciales clientes. 

Público objetivo ya segmentado. La caracte-
rística más interesante que cualquier empresa 
puede encontrar en plataformas como Facebook 
o Instagram es que disponen de datos de más de 
1.500 millones de usuarios, lo que permite reali-
zar una eficaz tarea de segmentación en función 
del lugar, edad, sexo, idioma, datos demográfi-
cos, intereses y comportamientos de cada uno de 
los miembros. 

Fidelización de clientes. La posibilidad de interactuar con los usua-
rios y clientes permite a las empresas saber qué opinan de su marca, 
qué mejoras deberían hacer, qué no gusta al público y cuáles son los 

principales defectos o las virtudes más valoradas de su producto o 
servicio.

Facilidad de descargas. Si tu negocio es una app, tus potenciales 
clientes de Instagram tienen más facilidad para descargarla, ya que 
cada anuncio incluye un botón de ‘instalar’ que enlaza directamente 
con tu aplicación en cada app market. Mientras, si tu negocio es 
web, el botón redirigirá al portal de la empresa sin necesidad de 

abandonar Instagram. 

Más impactos por menos dinero. El coste es 
quizás el valor más interesante para las empresas 
que disponen de poco dinero para su promoción, 
ya que permite controlar el presupuesto e inver-
tir a demanda, así como activar o desactivar las 
campañas según creamos conveniente que sean 
visibles o no. 

Desde Quadram Mobile Solutions explican que 
“la llegada de los anuncios de 30 segundos en 
Instagram supone un antes y un después para las 
marcas, ya que gracias a ellos pueden multiplicar 
sus impactos en el número de usuarios a cambio 

de una pequeña inversión”. En el caso de nuestro país, la compañía 
prevé que “las empresas españolas apostarán fuertemente por Insta-
gram como plataforma de promoción, y que les permite segmentar 
mejor las audiencias que en otros soportes como la televisión”.l
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Groopify, la app que organiza quedadas en la 
vida real entre dos personas afines o entre gru-
pos de amigos que no se conocen entre sí pero 
que por sus afinidades deberían conocerse, da 
un paso más en su expansión nacional aterri-
zando en 33 nuevas ciudades. 

De esta manera, la aplicación ya está presente 
en 45 de las principales ciudades españolas de 
casi todas las provincias y, en breve, espera 
sumar más a su listado para cubrir así todo el 
territorio nacional. 

Así quienes deseen conocer gente nueva de su 
ciudad de una manera rápida, fiable y diverti-
da podrán olvidarse de los interminables chats 
y disfrutar de un encuentro real organizado 
por Groopify, independientemente de la pro-
vincia en la que se encuentren.

La app se lanzó en diciembre de 2013 y en 
apenas año y medio ha alcanzado los 100.000 

La App Groopify avanza 
en su expansión nacional

usuarios y cuenta con más de 300 locales aso-
ciados. Su funcionamiento es muy sencillo. 
Gracias a su avanzado algoritmo de matching, 
sugiere a cada usuario una lista de recomen-
daciones de otros usuarios con un alto grado 
de compatibilidad a los que poder invitar a un 
plan Groopify, ya sea a solas o en compañía 
de amigos. 

En el mismo momento que una persona que 
haya sido invitada para el plan acepte la invi-
tación, la maquinaria para montar la quedada 
se pone en marcha. 

Es el propio equipo de la app quien se encarga 
de buscar un local especial donde se producirá 
el encuentro, seleccionado en exclusiva para 
esa cita, y enviará todos los detalles del mis-
mo a cada miembro del plan. Además, todo 
ello es gratis, incluyendo la primera consumi-
ción en el local. A partir de ese momento, todo 
lo que suceda sólo es cosa de ellos.l

#HAZLOREAL, UNA CAMPAÑA PARA CUMPLIR
LOS SUEÑOS A TRAVÉS DE LA REALIDAD VIRTUAL 
Samsung ha puesto en marcha la campaña #HazloReal, una inicia-
tiva a través de la cual quiere invitar a los usuarios a compartir sus 
sueños imposibles para hacerlos realidad gracias a la experiencia 
sensorial única que ofrece el dispositivo Samsung Gear VR.

El primer protagonista del proyecto es Daniel, 
un apasionado de las motos que hace diez años 
sufrió un accidente y desde entonces va en silla 
de ruedas. Gracias a la tecnología de realidad 
virtual de Samsung Gear VR, Daniel ha podido 
volver a sentir la emoción única de montar en 
moto junto a sus amigos, en un recorrido con 
visión de 360º que le ha transportado de nuevo 
a las curvas de la carretera y a la sensación de 
libertad que vivía con su moto.

La campaña pretende así que las historias im-
posibles que hasta ahora algunas personas sólo habían podido ima-
ginar, desde tirarse en paracaídas a bucear entre corales o pasear por 
las pirámides de Egipto, sean posibles gracias a Samsung y a su tec-
nología puntera de realidad virtual móvil. Entre todas las historias 
compartidas, Samsung elegirá qué sueño merece hacerse realidad 
gracias a la experiencia de las Samsung Gear VR.

“El compromiso de Samsung para mejorar la vida de las personas a 
través de la tecnología no se limita a facilitar los aspectos más prác-
ticos de nuestro día a día en casa o el trabajo. Nuestra innovación 
también se enfoca hacia el lado más emocional y sentimental del ser 
humano. Por ello, es enormemente gratificante comprobar cómo, 
gracias al dispositivo de realidad virtual Samsung Gear VR, pode-
mos hacer realidad el sueño de muchas personas permitiéndoles vi-

vir la experiencia que han imaginado tantas 
veces”, declara Alfonso Fernández, director 
de Marketing de Samsung España.

Samsung Gear VR Innovator Edition, con 
tecnología Oculus, ofrece una experiencia 
de realidad virtual completamente envolven-
te y cinematográfica, con una gran calidad 
de imagen y un diseño confortable. Optimi-
zado tanto para Samsung Galaxy S6 como 
Samsung Galaxy S6 edge y su pantalla Su-
per AMOLED de 5,1”, Samsung Gear VR 

Innovator Edition permite a los usuarios disfrutar de películas en 
alta resolución, programas de televisión, servicios VOD (televisión 
a la carta) y fotografías como nunca antes. Con una reducida pi-
xelación y un amplio campo de visión, los usuarios perciben una 
mejor experiencia de realidad virtual y durante un tiempo de uso 
más prolongado.l
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Sonreír a nuestro entorno
o tendremos, quizás, ni el tiempo ni el di-
nero para irnos de vacaciones durante las 
fiestas de Navidad. ¿Qué importa? Creo 

que lo importante es que sepamos gozar de toda 
la luz de este periodo del año, de las tardes en 
casa jugando con los hijos mientras montamos 
el Belén y el árbol, de la iluminación en las ca-
lles, de los mensajes que enviamos y recibimos 
para felicitar a los amigos, de la paz que podre-
mos regalar y regalarnos. 

No sirven sólo las compras compulsivas o los 
menús especiales que preparar para celebrar es-
tas fiestas. Es necesario pararnos por un momen-
to, desocuparnos de la rutina, mirar a nuestros 
alrededor, a las personas que nos rodean y son-
reírles. Mirarnos con algo más de comprensión 
a nosotros mismos y a los demás e incluso meter 
en nuestros actos algún gramo más de pasión. 

Quizás es también el momento de abandonar esa 
tendencia perfeccionista que tenemos algunos 
que termina por estropear momentos mágicos. 
Hay que intentar que todo fluya desde el cora-
zón. 

Las fiestas coinciden también con la termina-
ción de un año, por tanto, un buen momento 
para sacar conclusiones. Momento de hacer una 
lista imaginaria, no tanto con nuestros defectos, 
sino con aquellas cosas a las que tenemos que 
dedicar más tiempo, porque son aquellas que 
nos aportan vida y nos hacen felices. 

En lugar de pensar solamente en los regalos que 
tenemos que hacer, quizás es tiempo de pensar 
en cómo nosotros mismos podemos convertir-
nos en un regalo para la gente que nos rodea. 
Poner a disposición tiempo y recursos para 
nuestros familiares y amigos es como regalar un 
bálsamo al corazón.

con permiso
manuelBELLIDO
bellido@mujeremprendedora.net

www.manuelbellido.com

Para los creyentes el Adviento es una oportuni-
dad para renovarse, para cambiar y reorientar 
la vida. Navidad nos ofrece la posibilidad de 
reflexionar sobre la justicia y la paz, nos da la 
oportunidad de aprender a perdonar sin recurrir 
constantemente al pasado para reavivar los ren-
cores y los enfrentamientos. 

Navidad nos pone en situación de rechazar la ten-
tación de las disputas y las ofensas. Necesitamos 
un corazón reconciliado con nosotros y con los 
demás para vivir la vida de una manera serena. 

Por mucho que Ada Colau y algunos otros lla-
men a celebrar el solsticio de invierno en ‘una 
Navidad diferente’, la Navidad es el misterio de 
la encarnación del Hijo de Dios, quien junto a 
María, su madre, nos asoma a otra historia desde 
un pesebre. 

Queridas lectoras, como siempre con vuestro 
permiso, me asomo hoy a estas páginas de Muje-
remprendedora con el deseo de que esta Navidad 
nos anime a recuperar la fortaleza y el coraje de 
perdonar y de amar, en lo personal, en lo social 
y en lo político. 

Que esta Navidad llene de felicidad nuestra mi-
rada para hacernos capaces de sonreír a nuestro 
entorno. Que nos abra un horizonte de esperanza 
que podamos cultivar todos los días de 2016.l

N

OPINIÓN

“ Las fiestas coinciden también
con la terminación de un año,
por tanto, un buen momento

para sacar conclusiones”
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